
Еда сбилась 
с ног
Службам доставки 
не хватает курьеров

Сервисы доставки продуктов 
и готовой еды, столкнувшись 
с нехваткой курьеров, начали на-
бирать более молодой персонал 
взамен покидающих страну миг-
рантов, а также тестировать но-
вые подходы для ограничения 
спроса. В частности, они экспе-
риментируют с суммой мини-
мального заказа и стоимостью 
доставки. На этом фоне уже рас-
тет недовольство клиентов, 
а в перспективе могут увели-
читься еще и сроки доставки.

Сервисы доставки еды и продук-
тов столкнулись с нехваткой курье-
ров, что в последнее время вызвало 
резкий рост жалоб клиентов, пробле-
му подтвердили два источника „Ъ“ 
на рынке. В группах сервисов достав-
ки в социальных сетях участились жа-
лобы, в том числе на недоставленные 
или опаздывающие заказы, заметил 
„Ъ“. Руководитель сервиса «Яндекс.
Лавка» Илья Красильщик ранее также 
признал в группе сервиса в Facebook, 
что курьеров «сильно не хватает».

Дефицит курьеров вызван сни-
жением числа мигрантов в столице 
и сезонностью, говорит один из со-
беседников „Ъ“. На выходных мэр 
Москвы Сергей Собянин заявил 
о снижении числа мигрантов в го-
роде на 40% в 2020 году. Тенденцию 
подтверждает исследование Центра 
стратегических разработок, по дан-
ным которого 40% компаний, нани-
мавших на работу мигрантов, испы-
тывают недостаток в рабочей силе.

• В 2020 году рынок доставки 
 готовых блюд и продуктов резко 
вырос из‑за пандемии и самоизоля‑
ции. По оценке «Infoline‑Аналитики», 
по итогам 2020 года рынок экспресс‑
доставки продуктов, то есть в те‑
чение часа, вырастет до 30 млрд руб. 
с 700 млн руб., которые были в прош‑
лом. Весь рынок онлайн‑продаж про‑
довольственных товаров по итогам 
года достигнет 135 млрд руб.
По словам одного из собеседни-

ков на рынке доставки, компании 
сейчас по-разному решают пробле-
му с дефицитом курьеров, например 
привлекая к доставке самозанятых 
с 16 лет и людей с ограниченными 
возможностями.

Еще один вариант — ограниче-
ние числа заказов через плаваю-
щую минимальную корзину. В «Ян-
декс.Лавке» такой механизм приме-
няется с момента запуска, но с кон-
ца сентября сервис дал возможность 
выбрать: платная доставка или по-
рог по заказу. Увеличивать мини-
мальную комиссию стал и конкури-
рующий «Самокат» (принадлежит 
Mail.ru Group и Сбербанку). Если 
раньше сервис держал минималь-
ную корзину на уровне 100 руб., сей-
час она может составлять и 200 руб. 
Представитель сервиса отметил, что 
такой механизм пока тестируется 
в нескольких районах столицы.
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Шалтай Валдай
Члены клуба поговорили с Владимиром Путиным обо всем и обо всех

22 октября президент России  Владимир 
Путин в онлайн-режиме встретился 
с членами международного дискуссион-
ного клуба «Валдай» и высказался по ши-
рокому кругу вопросов, прежде всего 
международной повестки. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
считает, что российский президент 
тщательно готовился к этой встрече — 
и было к чему.

Встреча начиналась поздно, позже обо-
значенного времени, притом начиналась 
два раза: модератор Федор Лукьянов, сидя 
подле экрана, на котором должен был явить-
ся членам клуба Владимир Путин, уже было 
анонсировал его пришествие, но оно сразу 
не состоялось, как и в каноническом случае, 
можно сказать, по техническим причинам.

Впрочем, удалось второе пришествие, 
и встреча началась. По данным „Ъ“, длитель-
ная задержка была связана с тем, что россий-
ский президент до последней секунды ра-
ботал с текстом своей речи, дописывая ее, 
а не сокращая (и потом видно было, как ис-
писаны даже обороты страниц).

Члены клуба по обыкновению собрались 
в Сочи, в Красной Поляне. Впрочем, конечно, 
были не все, кто хотел участвовать. Почти по-
ловина появилась в онлайн-режиме. Но сле-
довало отдать должное тем, кто приехал: либо 
переболели, либо просто терять нечего, либо 
чувство опасности атрофировалось за время 
пандемии. Ведь даже тест, сделанный накану-
не, не избавляет от беспокойства в сочинской 
компании, тем более международной.

Речь президента претендовала на фило-
софские осмысления по разным поводам.

Нашу страну под своим руководством 
Владимир Путин похвалил:

— В России с самого начала эпидемии 
во главу угла мы поставили главную цен-
ность — жизнь и безопасность людей. И это 
был осознанный выбор, продиктованный 
культурой, духовными традициями нашего 
народа, его сложнейшей, порой драматич-
ной историей. Вы знаете, если вспомнить, 
какие колоссальные демографические поте-
ри мы понесли в ХХ веке,— у нас и другого 
пути-то не было, кроме как биться, сражать-
ся за каждого человека, за будущее каждой 
российской семьи.

Оказалось, Владимир Путин потрясен 
тем же, чем и все:

— Пандемия напомнила о хрупкости че-
ловеческой жизни. Трудно было предста-
вить, что в технологически продвинутом 
нашем XXI веке даже в самых благополуч-
ных, состоятельных странах человек может 
остаться беззащитным перед, казалось бы, 
не такой уж и фатальной инфекцией, не та-
кой уж и страшной угрозой.

Господин Путин продемонстрировал, что 
по-прежнему является поклонником идеи 
сильного государства. И ситуация с корона-
вирусом, видимо, по его представлениям, 
должна эту идею лишь подкрепить:

— Эффективно действовать в кризисной си-
туации может только дееспособное государст-
во. Вопреки рассуждениям тех, кто утверждал 
и утверждает, что роль государства в глобаль-
ном мире сокращается, а в перспективе оно во-
обще будет заменено какими-то другими фор-
мами социальной организации. Да, это возмож-
но, когда-то в отдаленной перспективе все бу-
дет меняться… Все течет, все меняется... Но се-
годня роль и значение государства важны.

— Устроено такое государство (сильное, 
чья сила — в доверии людей.— А. К.) может 
быть как угодно. Я условно говорю «как угод-
но». Но не имеет значения, как называется 
политический строй. Главное — чтобы госу-
дарство и общество находились в гармонии.

Владимир Путин не уточнил, в какой сте-
пени гармонии находятся народ и государ-
ство в России. Но, очевидно, полагает, что 
в высокой:

— Я в очередной раз, в самые тяжелые 
моменты развития пандемии, испытал и, 
честно скажу, испытываю чувство гордости 
за Россию, за наших граждан!..

Российский президент признался, что ду-
мает о буднях гражданского общества:

— Чей, собственно говоря, голос долж-
но слышать государство? Как распознать, 
действительно ли это голос народа, или 
это закулисные нашептывания, либо вооб-
ще не имеющие отношения к нашему наро-
ду чьи-то шумные крики, переходящие по-
рой в истерику? Приходится сталкиваться 
с тем, что подчас подлинный общественный 
запрос пытаются подменить интересом ка-
кой-то узкой социальной группы, а то и, пря-
мо скажем, внешних сил.

Нет, тут все как и прежде:
— Настоящую демократию и граждан-

ское общество невозможно импортировать. 
Они не могут являться продуктом деятель-
ности иностранных «доброжелателей», даже 
если те якобы хотят как лучше. В теории это, 
наверное, возможно, но, если откровенно, 
я, честно говоря, с таким еще не сталкивался 
и не очень-то в это верю.

А значит, в России так и не будет.
— Мы видим,— заявил господин Пу-

тин,— как функционируют такие завозные 
модели демократии. Это просто оболочка, 
фикция, как правило, фикция, лишенная 

внутреннего содержания, даже подобия су-
веренитета. У народа там, где реализуется 
подобная схема, реально ничего не спра-
шивают. А соответствующие руководите-
ли — это не более чем вассалы. А за васса-
ла, как известно, все решает господин.

Тут тоже не было никаких иллюзий: за 20 
лет взгляды Владимира Путина не претерпе-
ли малейших изменений.

Речь Владимира Путина между тем наби-
рала силу и начинала временами напоми-
нать, не побоюсь этого слова, мюнхенскую:

— По сути, послевоенный миропоря-
док был создан тремя державами-победи-
тельницами: Советский Союз, США, Ве-
ликобритания. Изменилась роль Вели-
кобритании с этого времени, СССР вооб-
ще не существует, а Россию кто-то попы-
тался вообще списать со счетов… И укре-
пляя нашу страну, глядя на то, что проис-
ходит в мире, в других странах, хочу ска-
зать тем, кто еще ждет постепенного зату-
хания России: нас в этом случае беспоко-
ит только одно — как бы не простудиться 
на ваших похоронах!
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Врачебным выплатам 
меняют процедуру
Правительство продлит их до 2022 года

В 2021 году правительство продолжит 
финансировать федеральные допла-
ты медицинским работникам за борь-
бу с коронавирусом — Белый дом ввел 
эту меру в апреле 2020 года, на пике 
первой волны эпидемии. При этом те-
перь начисление дополнительных вы-
плат будут совместно осуществлять 
Минтруд и Минздрав на базе одного 
из внебюджетных фондов. Новый поход 
к администрированию выплат, по мне-
нию Белого дома, позволит избежать 
дальнейших конфликтов между властя-
ми и их  получателями.

Как стало известно „Ъ“, правительство 
продлит на 2021 год выплату федеральных 
доплат медицинским работникам, которые 
вовлечены в борьбу с коронавирусом. При 
этом по поручению социального вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой их администриро-
вание переведут на федеральный уровень. 
Напомним, с начала эпидемии (с апреля 
2020 года) на стимулирующие выплаты мо-
гут рассчитывать врачи, средний и младший 
медицинский персонал, водители скорой 
помощи и ряд других сотрудников системы 
здравоохранения, занятых лечением боль-
ных с коронавирусом или контактирующих 
с пациентами из групп риска. Уже по итогам 
первых выплат медицинские профсоюзы 
раскритиковали как механизм их начисле-
ния, который приводил к занижению сумм, 

так и составленный перечень получателей, 
в который не попал ряд категорий сотрудни-
ков медицинских организаций.

Как ранее сообщала госпожа Голикова, 
чтобы удовлетворить претензии профсо-
юзов, социальный блок Белого дома разра-
ботал более справедливую систему оплаты 
труда, которая будет основана на учете вре-
мени, потраченном каждым сотрудником 
на оказание помощи пациентам с корона-
вирусной инфекцией. Одновременно с из-
менением механизма начисления было ре-
шено продлить период выплат до декабря 
этого года. Теперь же, как заявил вчера ми-
нистр финансов Антон Силуанов, получить 
доплаты работники здравоохранения смо-
гут в течение всего следующего года. «У нас 
на следующий год предусмотрен необходи-
мый резерв в Резервном фонде, в расходах 
это есть»,— пояснил он на встрече с фракци-
ей «Единой России». Факт принятие реше-
ния „Ъ“ также подтвердил источник в соци-
альном блоке правительства. При этом ми-
нистр финансов подчеркнул, что предпо-
лагаемый механизм определения размера 
этих выплат не изменился — по его словам, 
важно начать точно определять время, кото-
рое медицинские работники работают непо-
средственно в опасной зоне, и учитывать его 
при выплате надбавок.
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ЦКАДом наперед
„Ъ“ выяснил, как будут бороться 
с неплательщиками на новой автодороге

Госкомпания «Автодор», выяснил „Ъ“, 
разработала сценарий временного ре-
гулирования проезда по участку Цент-
ральной кольцевой автодороги (ЦКАД), 
который ранее было обещано открыть 
до конца 2020 года. Для полноценной 
эксплуатации платной дороги, обору-
дованной системой freeflow для без-
барьерного движения, необходима 
корректировка действующего зако-
нодательства, например, для наказа-
ния нарушителей, не оплативших про-
езд. Вчера Госдума утвердила в первом 
чтении соответствующие поправки 
к КоАП, однако уверенности, что пакет 
остальных актов будет принят в срок, 
нет. Поэтому «Автодор» намерен зано-
сить госномера проезжающих бесплат-
но машин в информационную  систему 
вместе с задолженностями, которые 
взыщут через Федеральную службу 
 судебных приставов.

Временная схема для взимания платы 
по ЦКАД, по сведениям „Ъ“, разработана го-
скомпанией «Автодор» и предложена кон-
цессионерам, участвующим в строитель-
стве трассы.

Кольцевая платная магистраль, напом-
ним, не предполагает традиционных пун-
ктов взимания платы: шлагбаумов на ней 
не будет. Деньги (максимальный тариф 5 
руб. за 1 км для легковой машины) будут спи-
сываться с привязанного к системе freeflow 

счета пользователя с помощью камер и дат-
чиков. Однако система freeflow, которая уже 
внедрена на дорогах ряда стран (в частно-
сти, в Израиле, Белоруссии), в РФ до сих пор 
не использовалась. Поэтому, например, на-
рушителя, который откажется платить, сле-
дуя по такой трассе, нельзя оштрафовать 
за бесплатный проезд. В конце 2019 года пра-
вительство, устраняя нормативный пробел, 
внесло в Госдуму поправки к закону об авто-
дорогах (вводящему запрет на бесплатный 
проезд, он уже принят и подписан прези-
дентом), поправки к КоаП (штраф за бесплат-
ный проезд) и к Бюджетному кодексу (на-
правление штрафов в Федеральный дорож-
ный фонд). Вчера Госдума утвердила в пер-
вом чтении поправки к КоАП, которые еще 
будут дорабатываться до 20 ноября, следует 
из базы парламента, поправки к Бюджетно-
му кодексу не  рассматривались.

• Строительство новой скоростной трас‑
сы A113 (ЦКАД), платной альтернативы 
«малой бетонки» (А107), протяженностью 
330 км началось в 2014 году. Дорога поделена 
на несколько секций (этапов). Пятая, на запа‑
де Подмосковья, будет бесплатной, ее участ‑
ки уже частично открыты для движения. 
В строительстве участвуют компании «Ав‑
тобан», Сrocus, АРКС. В начале сентября пра‑
вительство увеличило финансирование ав‑
тодороги с 320,5 млрд до 341,2 млрд руб.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,9

триллиона рублей составил в сентябре объем кредитного лимита для застройщиков в рамках 
проектного финансирования, сообщил вчера ЦБ. По сравнению с августом показатель вырос на 6,3% — тогда 
сумма кредитных линий оценивалась в 1,8 трлн руб. Напомним, с 1 июля 2019 года новое жилье строится без 
прямого привлечения застройщиками средств граждан — девелоперы берут для этого кредиты, а дольщики 
размещают свои средства на эскроу-счетах, которые раскрываются только после ввода дома в эксплуата-
цию. По состоянию на 1 октября граждане перечислили на эскроу-счета 730 млрд руб. (рост на 20,3% по 
сравнению с августом). Задолженность застройщиков по кредитам составила 762 млрд руб.

ОПРОСЫ

Октябрь ухудшил  
потребительские  
ожидания 

Октябрьское исследование ФОМ 
для ЦБ (опрос 2007 человек в 105 
населенных пунктах 55 регионов 
29 сентября — 9 октября) фиксиру-
ет ухудшение инфляционных ожи-
даний. Наблюдаемая населением 
инфляция выросла до 9,6% (9,4% 
в сентябре), а медианная оценка 
ожидаемой инфляции в ближайший 
год в октябре выросла до 9,7% 
с 8,9% в сентябре. Основная 
причина — девальвация рубля, 
ухудшение ожиданий — фактор 
в пользу сохранения сегодня клю-
чевой ставки ЦБ неизменной.

Потребительские настроения 
(правительство видит в част-
ном спросе основной драйвер 
восстановления экономики, хотя 
осенью он стал затухать, см. „Ъ“ 
от 21 октября) в октябре остались 
на уровне сентября: чуть выросла 
оценка личного материального 
положения за последний год, стаби-
лизировалась склонность к большим 
покупкам, но резко снизились 
оценки уровня жизни, благосостоя-

ния, промпроизводства, коррупции 
и безработицы. Индекс же ожиданий 
резко снизился, что связано в пер-
вую очередь с оценками перспектив 
развития страны через год и пять лет 
и личного благосостояния через год 
(см. график). Это, видимо, результат 
как ослабления рубля, так и уже-
сточения санкционной риторики 
и развития второй волны эпидемии.

По данным опроса «ВЦИ-
ОМ-Спутник» (1,7 тыс. граждан, 
22 октября), только 15% счита-
ют, что самый тяжелый период 
мы переживаем сейчас, 60% 
респондентов убеждены, что эконо-
мический кризис впереди. Столько 
же оценивают свое материальное 
положение как среднее, 24% — как 
неблагополучное.

По данным октябрьского опера-
тивного социального мониторинга 
ЦМАКП, при стабилизации объема 
трат тревожность населения из-за 
ситуации на рынке труда несколько 
выросла, вернувшись к уровню 
июня (по данным статистики 
тематических запросов в Google). 
Исследование Научно-исследова-
тельского центра социально-поли-
тического мониторинга РАНХиГС 
отмечает, что в сентябре об ухуд-
шении материального положения 
заявляли около трети работников 
госпредприятий, 47% занятых 
в частных фирмах и 58% неофици-
ально занятых. При этом, по оценке 
Дмитрия Полевого из «Локо-Инве-
ста», в августе 2020 года зарплаты 
в госсекторе в годовом выражении 
выросли на 8,5% (максимум в этом 
году), а в частном секторе — так 
же максимально снизились (на 
2,8% против 2,2% в апреле).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ
НАСТРОЕНИЙ И ЕГО СОСТАВЛЯЮЩИХ 
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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В отличие от финансового кризиса 2008–
2009 годов, когда глубокий спад спро-
са (и соответственно — цен) наблюдался 
по всем сырьевым товарам, последст-
вия пандемии COVID-19 для отдельных 
частей сырьевого рынка оказались раз-
личными, отмечает в своем новом докла-
де Всемирный банк. Если по энергетиче-
скому сырью по итогам года ожидается 
сокращение цен на треть с последующим 
восстановлением на 10%, то стоимость 
металлов уже поднялась до предкри-
зисного уровня, а цены на продовольст-
вие в среднем оставались практически 
стабильны.

В третьем квартале 2020 года цены почти 
на все сырьевые товары восстанавливались, 
говорится в обзоре Всемирного банка. В част-
ности, стоимость нефти удвоилась по сравне-
нию с апрельским минимумом (с $21 до $40 за 
баррель), но остается на треть ниже «допанде-
мического» уровня.

В ВБ ожидают, что в дальнейшем цены 
на нефть будут расти медленно, до средних 
$44 за баррель — постепенное восстановле-
ние спроса будет сопровождаться ослаблени-
ем нынешних ограничений на добычу этого 

вида сырья. Напомним, сейчас участники со-
глашения ОПЕК+ ограничивают свою добы-
чу на 7,7 млн баррелей в сутки, и этот объем 
сокращения должен сохраниться до конца 
года. Далее предполагалось сокращение по-
ставок на 5,8 млн баррелей — на срок до кон-
ца апреля 2022 года. Сейчас, впрочем, усло-
вия продолжения действия сделки обсужда-
ются участниками. Кром того, на рынок мо-

гут повлиять и более долгосрочные факторы 
— такие как перманентное сокращение ави-
асообщения.

В целом, по прогнозу ВБ, цены на энерге-
тическое сырье (нефть, газ, уголь) будут в этом 
году на треть ниже, чем в 2019-м (в третьем 
квартале на природный газ отмечался резкий 
рост цен, на уголь они были стабильны), а в 
2021 году — вырастут почти на 10%.

Цены на неэнергетические сырьевые това-
ры в третьем квартале 2020 года в среднем вы-
росли на 10% и по итогам года они покажут не-
значительный рост по сравнению с 2019 году. 
На металлы рост в этом период составил 20% — 
такое быстрое восстановление происходило на 
фоне ускорения промпроизводства в Китае. По 
большинству металлов стоимость уже превыси-
ла уровень до пандемии, поэтому в следующем 
году в ВБ ожидают скромного роста цен — на 2%.

По продовольственным сырьевым товарам в 
июле—сентябре 2020 года цены выросли на 6% 
— при этом рост отмечался почти по всем кате-
гориям, кроме зерновых культур. В этом году по 
этой группе прогнозируется общий рост на 3%, 
в следующем — на 1%.

Эксперты ВБ отмечают, что в отличие от кри-
зиса 2008–2009 годов, когда по всем видам сы-
рья отмечались многомесячные периоды спада 
цен, сейчас их динамика разнится. Главным ри-
ском для прогноза на этом рынке остается про-
должительность пандемии — включая риск 
усиления ее второй волны в странах Северно-
го полушария. Важным фактором здесь являет-
ся скорость внедрения и распространения вак-
цинирования, фиксирует ВБ.

Татьяна Едовина

Металлы и продовольствие переболели ковидом
ВБ оценил влияние пандемии на рынки сырья

Как рассказал „Ъ“ источник в Бе-
лом доме, одновременно с продле-
нием срока начисления «ковид-
ных» выплат правительство также 
изменит механизм их администри-
рования. По его словам, если рань-
ше средства поступали из федераль-
ного бюджета в бюджет ФФОМС, а 
оттуда в регионы, то теперь вы-
платы врачам напрямую будет осу-
ществлять один из внебюджетных 
фондов — ПФР, ФФОМС или ФСС 
— под совместным руководством 
Минздрава и Минтруда. «Это позво-

лит в будущем избежать проблем с 
определением размера доплат из-за 
рассогласованных действий центра 
и регионов»,— говорит он. В част-
ности, именно на это в своих вы-
ступлениях жаловались профсою-
зы — размер полученных работни-
ками выплат варьировался не толь-
ко между больницами, но и между 
регионами. Это, впрочем, не озна-
чает, что новый подход полностью 
устроит медицинских работников 
— пока механизм почасового расче-
та доплат не будет проверен на пра-
ктике, исключать ошибки при рас-
четах нельзя. Кроме того, пока не 

услышано еще одно требование ме-
диков — о расширении категорий 
работников, имеющих право на до-
платы, этот вопрос в контексте ад-
министрирования нынешних вы-
плат не обсуждался.

Продление сроков и трансфор-
мация начисления выплат за борь-
бу с коронавирусом могут ока-
зать свое влияние на планы Бело-
го дома по реформированию сис-
темы оплаты труда в здравоохране-
нии в целом. Ее начали обсуждать 
год назад, однако на фоне прои-
зошедшей эпидемии сроки пред-
ставления предложений по модер-

низации оплаты труда оказались 
сдвинуты на весну 2021 года. Тог-
да, как заявляла вице-премьер Та-
тьяна Голикова, между введением 
федеральных доплат и установкой 
фиксированной структуры выплат 
сотрудникам системы здравоохра-
нения было выбрано последнее. 
Впрочем, если практика начисле-
ния «коронавирусных» выплат ока-
жется успешной, то идея федераль-
ных доплат на постоянной основе 
для повышения зарплат может сно-
ва стать актуальной.

Подъем решения, по сути, бух-
галтерских проблем из субъектов 

РФ в федеральный центр, отметим, 
во многом объясняется и растущей 
степенью цифровизации госуправ-
ления, и в первую очередь управ-
ления бюджетными финансами за 
счет системы «Электронный бюд-
жет» и сопутствующих технологи-
ческих изменений. Запуск с 2021 
года системы казначейских пла-
тежей, централизующей расчеты 
внутри бюджетной системы и с ее 
контрагентами (см. „Ъ“ от 21 октя-
бря), вероятно, может значительно 
упростить и ускорить этот процесс 
в любых отраслях.

Анастасия Мануйлова

Врачебным выплатам меняют процедуру

При второй волне коронавируса 
малый бизнес ждет преимуще-
ственно регуляторная поддер-
жка со стороны государства — по-
вторения финансовых вливаний 
вроде весенних зарплатных суб-
сидий или списания части аренд-
ных платежей сейчас ждать не 
стоит. Такой вывод можно сде-
лать из вчерашнего выступления 
первого вице-премьера Андрея 
Белоусова на мероприятии «Опо-
ры России». Главной мерой сей-
час является сама возможность 
компаний продолжать свою дея-
тельность без локдаунов со сто-
роны властей.

Первый вице-премьер Андрей 
Белоусов вчера на совете регионов 
«Опоры России» подтвердил намере-
ние правительства не вводить в Рос-
сии новые жесткие ограничитель-
ные меры и обозначил границы го-
споддержки малого бизнеса на ны-
нешнем этапе — она будет приме-
няться в пределах общенационально-
го плана восстановления экономики.

Напомним, этот план представ-
ляет набор уже запущенных анти-
кризисных и только запланирован-
ных восстановительных мер, срок 
его действия — до 2024 года (см. „Ъ“ 
от 24 и 28 сентября). Применительно 
к малому бизнесу в нем в том числе 
речь идет о модернизации налого-
вых режимов, о расширении льгот-
ного кредитования и о масштабном 
дерегулировании (цифровизация 
взаимодействия государства и биз-
неса, реформа контрольно-надзор-
ной деятельности, пролонгация мо-
ратория на проверки субъектов ма-
лого и среднего предприниматель-
ства (МСП)).

Финансовой господдержки ма-
лому бизнесу во время второй вол-
ны эпидемии ждать не стоит — та-
кой как весенние зарплатные суб-

сидий, налоговые льготы или спи-
сание части арендных платежей. 
Своеобразной мерой поддержки 
от властей этой осенью станет сама 

возможность компаний продол-
жать работу. Впрочем, как пояснил 
господин Белоусов, во многом си-
туация здесь будет зависеть от са-
мих предпринимателей. «Прези-
дент вчера сказал, что мы не плани-
руем, хочу обратить на это внима-
ние, не планируем введение фрон-
тальных, общефедеральных огра-
ничений. Но мы видим, что сейчас 
происходит в Европе — там локдау-
ны возникают один за другим, по-
тому что они не могут с этой волной 
справиться. А справимся или нет — 
это во многом в наших руках, и в ва-
ших руках прежде всего»,— обра-
тился первый вице-премьер к пред-
принимателям. Он призвал дело-
вые объединения организовать мо-
ниторинг за соблюдением бизне-
сом норм санитарно-эпидемиоло-
гического надзора.

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин этот призыв поддержал: 
«Хотя власти не планируют обще-
го локдауна, в ряде регионов в от-
вет на рост заболеваемости вводят-
ся точечные ограничения, причем 
в наиболее критических сферах — 
торговли и услуг. В них и сосредо-
точен малый бизнес, поэтому мы в 
первую очередь заинтересованы в 
соблюдении требований эпидеми-
ологической безопасности». «Опора 
России» уже приняла резолюцию о 
социально ответственной организа-
ции бизнеса в период эпидемии, в 
планах — проведение соответству-
ющей информационной кампании.

Отметим, что в целом стратегия 
правительства по поддержке мало-
го бизнеса соответствует рекомен-
дациям международных финансо-
вых институтов. Ранее МВФ и Все-

мирный банк указали на неэффек-
тивность массированной финансо-
вой поддержки МСП (см. „Ъ“ от 12 
октября). Средства при таком спо-
собе помощи получают те, кто в 
ней не нуждаются,— устойчивые 
компании и субъекты МСП, кото-
рые были на грани закрытия и до 
COVID-19. Поскольку организация 
эффективной господдержки зача-
стую затруднена из-за недостатка 
информации о получателях, экс-
перты рекомендуют сконцентриро-
вать ее на перспективных компани-
ях уже на восстановительном этапе.

Выбранный властями подход к 
определению пострадавших ком-
паний по отраслевому признаку 
может быть также подвергнут кри-
тике: в частности, данные Росстата 
о промпроизводстве указывают, что 
многие из таких «наиболее постра-
давших» от «коронакризиса» компа-
ний к таковым не относятся и они, 
напротив, даже увеличили объемы 
производства (см. „Ъ“ от 22 октября).

Впрочем, такие результаты мо-
гли стать и следствием правитель-
ственных мер, оценить их эффект 
пока не представляется возмож-
ным. Однако со следующего года 
для сектора МСП такая опция мо-
жет появиться — правительство го-
товится запустить цифровой реестр 
получателей господдержки, кото-
рый позволит проанализировать ее 
объем и эффективность. «Мы нако-
нец-то сможем перейти к приори-
тезации мер поддержки: сосредото-
чить их там, где в них наибольшая 
нужда и где они дают максималь-
ную отдачу»,— пояснил вчера Анд-
рей Белоусов.

Диана Галиева

Работайте, если можете
Предпринимателей поддержат отсутствием локдауна

Первый вице-премьер Андрей Белоусов предупредил  
малых предпринимателей, что их ждет преимущественно  
регуляторная господдержка  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Вообще-то даже в мюнхенской ре-
чи такого не было. Да и с другой сто-
роны, она с высоты сегодняшнего 
дня является безобидной.

Изменение климата беспокоит 
господина Путина, судя по всему, не 
ритуально.

— Из-за глобального потепления 
сжимаются полярные ледяные шап-
ки и происходит таяние вечной мер-
злоты,— заявил он.— Причем, по 
оценкам экспертов, в ближайшие 
десятилетия частота и интенсив-
ность этого процесса только увели-
чатся. Это серьезный вызов для все-
го мира, для всего человечества и, ко-
нечно, для нас, для России, где веч-
ная мерзлота занимает 65 процен-
тов территории (эта цифра называет-
ся регулярно в такого рода выступле-
ниях и всякий раз вызывает изумле-
ние, в том числе и у меня: да ладно! 
— А. К.). Если около 25% приповерх-
ностных слоев вечной мерзлоты (это 
три-четыре метра) растают к 2100 го-
ду, тогда мы это очень почувствуем 
на себе. При этом ситуация может 
идти, что называется, по нарастаю-
щей. Вероятная своеобразная цеп-
ная реакция при этом, поскольку та-
яние вечной мерзлоты стимулиру-
ет выброс в атмосферу метана, кото-
рый по своему парниковому эффек-
ту — внимание! — в 28 раз сильнее 
углекислого газа!

Очень быстро в этом апокалипти-
ческом сценарии он дошел до ситуа-
ции Венеры с ее 462 градусами.

И это было трагично. Да, конечно, 
никого из присутствующих на засе-
дании Валдайского клуба это не мо-
жет всерьез заинтересовать, так ска-
зать, напрямую. Но трагичность за-
ключается в том, что если все в бук-
вальном смысле слова в конце кон-
цов испарится, то не останется и вос-
поминаний о том, какие в мировой 
истории были великие лидеры, на-
пример, и чем они себя так уж про-
явили.

Но пока, слава Богу, обычный «ок-
тябрьский воздух в форточку течет, 
к зиме, к зиме все движется в умах». 
Вот так послушаешь и начинаешь це-
нить, в том числе и Бродского.

А Владимир Путин выразил над-
ежду, что мир «сможет отказаться 
в конце концов от эгоизма, алчно-
сти, бездумного и расточительно-
го потребления. Конечно, встает во-
прос: не утопия ли все это, не пустые 
ли благопожелания? Да, когда смо-
тришь на действия и слышишь вы-
сказывания некоторых представите-
лей рода человеческого, закрадыва-
ются сомнения, что вообще это воз-
можно. Но я твердо верю, надеюсь, 
во всяком случае, на разум и взаимо-
понимание. Нужно просто открыть 
глаза, посмотреть вокруг и понять: 
земля, воздух, вода — это наше, на-
ше общее достояние, это то, что нам 
дано свыше, и нужно научиться это 
беречь. Так же как и ценность ка-
ждой человеческой жизни. По-дру-
гому в этом сложном и прекрасном 
мире не получится».

Это все-таки была хорошая речь, 
и было видно, что Владимир Путин 
соскучился по такого рода разговору.

И он был снисходителен и вели-
кодушен. Так осенью, в октябре, рас-
суждают патриархи.

Гранд-мастер ордена джедаев и 
появился среди остальных джеда-
ев, когда все они давно собрались, 
из ничего, из пикселей, и так и со-
стоя из них, разъяснял особенности 
жизни.

Члены клуба стали задавать во-
просы.

Говоря о том, есть ли будущее у До-
говора о стратегических вооружени-
ях (ДСНВ) и Договора об открытом 
небе, российский президент пояс-
нил, что это у мира не будет будуще-
го без таких договоров.

— Европейцы нам, кстати, гово-
рят: «Пускай они (американцы.— 
А. К.) выходят, а вы не выходите». 
Я говорю: «Здрасьте! Вот кино хоро-
шее! Вы же все члены НАТО. Вы буде-
те летать, передавать американцам 
всю информацию, а мы не сможем, 
если останемся в этом договоре. Да-
вайте дурака не будем валять. Давай-
те будем по-честному разговаривать 
друг с другом». Только не говорите 
мне, что они все такие белые и пуши-
стые и не хотят ничего делать под-
польно! Вот вопрос верификации в 
сфере ядерных вооружений… Мы 
же знаем, что происходит… Крыш-
ки там заваривают или там с самоле-

тами химичат… И ничего, нас не до-
пускают туда… Ладно, мы как бы по-
малкиваем, но специалисты знают, о 
чем я говорю.

Нет, господин Путин не помалки-
вал. Он именно говорил о том, о чем 
хотел. И вроде бы сорвалось с языка, 
слетело, а только давно пора уже бы-
ло, чтобы слетело. Сил-то ведь уже 
никаких нет.

— Ничего не произойдет, если мы 
на год продлим его (ДСНВ.— А. К.) 
безо всяких предварительных усло-
вий и будем настойчиво работать над 
всеми вопросами, которые вызыва-
ют озабоченности… Нет… Оставить 
мир без правовой базы, ограничива-
ющей гонку вооружений?.. Наша без-
опасность от этого не пострадает…

Он сказал, что не против сде-
лать этот договор многосторонним: 
«Пусть тот, кто этого хочет, этого и до-
бивается!» (То есть США.— А. К.) По 
его мнению, уровень ядерного по-
тенциала у Китая в два раза ниже, 
чем у России и США (тут какие-то 
проблемы с цифрами: они разнятся).

— Но почему только Китай? Где 
Франция? — спросил президент 
России.— Тоже ядерная держава… 
Есть страны, которые официально 
не признаны в качестве таковых, но 
весь мир знает, что у них есть ядер-
ное оружие. Что же мы будем как 
страус прятаться в песок?.. Голову за-
прятать и делать вид, что мы не по-
нимаем ничего, что происходит? 
Нам нужны ведь не шашечки на ма-

шине, а ехать (это из старого анекдо-
та.— А. К.)… Мы готовы работать с 
нуля, с центра поля…

Владимир Путин долго отвечал на 
вопрос про Нагорный Карабах. По 
крайней мере стало очевидно, что 
он точно не собирается поддержи-
вать Азербайджан больше, чем Арме-
нию, и наоборот. И судя по всему, во-
обще не собирается поддерживать. 
Ему только не понравилось, что его 
упрекнули в том, что переговорные 
усилия за десятки лет не дали ника-
кого результата. А это считай что был 
упрек лично ему: большую часть это-
го времени, так вышло, переговоры 
курировал он лично.

Впрочем, все, что сказал Влади-
мир Путин по этому поводу: да, не 
дали, но это не повод стрелять.

Нет, происходящее там сейчас — 
не война России.

Интересно, что Владимир Путин 
назвал цифры потерь с обеих сто-
рон, и они огромны: по две с лиш-
ним тысячи человек убитыми, по его 
словам. В это же время официальные 
данные на порядок ниже. Значит ли 
это, что президент России распола-
гает неофициальными? Ведь когда 
он говорит такое, сразу верится, так 
как всегда в таких историях верится 
в худшее.

А также выяснилось, что прези-
дент России «несколько раз в день» 
говорит «с ними по телефону». С ка-
ждым из двух лидеров. Ежедневно. И 
война в разгаре при этом.

Владимир Путин тепло отозвался 
про коллегу Эрдогана: это надежный 
человек, с которым можно иметь де-
ло. Он-то может, в отличие от ЕС, по-
строить газовую трубу, и быстро. Да, 
не признает Крым российским, и 
ладно. От этого Крым не перестает 
быть российским.

— Если это аннексия, значит, они 
(крымчане.— А. К.) — жертвы,— 
поделился своими представления-
ми о статусе Крыма президент Рос-
сии.— За что же против них вводят 
санкции?

То есть он допускал, что это мож-
но расценивать и как аннексию. 
Просто был не согласен с этим. Он 
старался понять чужую логику:

— А если они проголосовали, то 
значит, это проявление демократии. 
Как же можно наказывать за демо-
кратию? Бред, чушь собачья, но это 
происходит!..

Есть еще аргумент, что по украин-
ским законам Крым не имел права 
на референдум, но этот аргумент не 
был прокомментирован, возможно, 
как совсем уже ничтожный.

Президент ответил и на вопрос 
про отравление господина На валь-
ного:

— Если бы фигуранта, о котором 
вы говорите, власти хотели отра-
вить, то вряд ли отправили его на 
лечение в Германию, не так ли? Же-
на этого гражданина обратилась ко 
мне, я тут же дал поручение проку-
ратуре проверить возможность вые-

зда за границу, имея в виду, что у не-
го были ограничения, связанные со 
следствием и уголовным делом… У 
него были ограничения… Я попро-
сил прокуратуру разрешить это сде-
лать. Он уехал!

Сожаления в голосе не было.
Он посетовал, что российским 

следователям за границей так и не 
дали материалы, которые можно бы-
ло бы положить в основу уголовного 
дела по этому поводу.

— Ну давайте это расследуем!.. К 
сожалению, у нас были случаи, когда 
покушались на общественных деяте-
лей! Все это было расследовано в Рос-
сии… Найдены виновные… И нака-
заны, что важно! Все наказаны.

Российский президент по край-
ней мере впервые высказался обо 
всем этом.

— Вы как-то умиротворенно зву-
чите на все темы,— произнес в кон-
це концов и модератор.— Неуже-
ли вас не задевает то, что вас счита-
ют там (в Европе.— А. К.) чуть ли не 
убийцей… Всепрощение прямо зву-
чит в ваших устах…

— Меня мало что задевает,— пояс-
нил президент России,— потому что 
я в известной степени при исполне-
нии своих служебных обязанностей 
превращаюсь в функцию, и она (то 
есть он.— А. К.) имеет главную цель: 
обеспечение интересов российско-
го народа… А к подобным выпадам 
я привык давно, еще с 2000 года, ког-
да мы боролись с бандами междуна-
родных террористов на Кавказе. Там 
меня как только ни изображали… 
Так что меня это не колышет.

То есть колышет, конечно, но не 
сильно.

Александр Рар вспомнил «исто-
рическую речь в Германии, в Бунде-
стаге, где вы предложили общее про-
странство от Лиссабона до Владивос-
тока… Вы жалеете об этом?..»

Президент России отчего-то ре-
шил, что Александр Рар спрашива-
ет его про мюнхенскую речь (а меж-
ду ними и были семь лет, и каких: от 
очарования до полного разочарова-
ния), и отвечал про нее. И это гово-
рит о том, насколько вторая для не-
го была важнее и по-прежнему боль-
нее, чем первая.

Федор Лукьянов, который на этой 
дискуссии показывал себя уверен-
ным модератором, спросил и про ви-
ды Владимира Путина на его, Влади-
мира Путина, собственную карьеру:

— Не могу не вспомнить ваше ин-
тервью, где вы прямо сказали, что 
возможность остаться после 2024 го-
да — это гарантия против интриг бю-
рократии и окружения, чтобы глаза-
ми не рыскали в поисках преемни-
ка. Но это же замкнутый круг…

— Нет, это должно когда-нибудь за-
кончиться, я отдаю себе отчет в этом 
прекрасно,— отозвался президент.— 
А что будет там в 2024-м или еще там в 
более позднее время… Это нужно бу-
дет смотреть, когда время подойдет… 
А сейчас нужно просто напряженно 
работать как святой Франциск, каж-
дый на своем участке…

Ну вот и про 2030 год пора по-
говорить.

2024-й точно пропускает.
Андрей Колесников

Шалтай Валдай

Единороссы определили первых кан ди
датов в Госдуму по одномандатным окру
гам на выборах 2021 года. Это группа 
из 71 действующего депутата, которые 
уже побеждали по округам с большим от
рывом от конкурентов. При этом, если ра
нее в партии прогнозировали, что переиз
браться на новый срок сможет только по
ловина нынешних депутатоводномандат
ников, то теперь координатор экспертно
го совета «Единой России» Константин 
 Костин предсказывает победу 70% из них. 
Эксперты считают консервативный под
ход единороссов к отбору кандидатов 
предсказуемым и даже «объективно 
неизбежным».

Как рассказал источник „Ъ“ в руководстве 
«Единой России» (ЕР), единороссы уже находят-
ся в процессе формирования своих списков 
кандидатов на будущие думские выборы. Впро-
чем, пока в партии называют фамилии лишь 
самых явных претендентов на выдвижение в 
мажоритарных округах. Партийное руководст-
во вместе с администрацией президента (АП) 
отобрало 71 депутата, которые ранее побежда-
ли в одномандатных округах и, скорее всего, 
смогут выиграть снова. Эти сведения „Ъ“ под-
твердили координатор экспертного совета ЕР 
Константин Костин и замглавы исполкома пар-
тии Дмитрий Миненко. «Да, такая работа идет 
с начала года по поручению председателя пар-
тии (Дмитрия Медведева.— „Ъ“)»,— сказал го-
сподин Миненко.

По словам собеседника „Ъ“, близкого к ру-
ководству партии, предварительные консуль-
тации с этими людьми уже проведены и, ско-
рее всего, они не откажутся от выдвижения. В 
число самых проверенных вошли, в частности, 
руководитель фракции ЕР в Думе Сергей Неве-
ров и его первый заместитель Адальби Шха-
гошев, замсекретаря генсовета ЕР Александр 

Хинштейн, председатель комитета Думы по 
экологии Владимир Бурматов, экс-глава управ-
ления президента по внутренней политике 
Олег Морозов, известные спортсмены Влади-
слав Третьяк и Антон Шипулин, депутаты Вита-
лий Милонов и Александр Козловский.

Все они в 2016 году действительно победили 
в своих округах с большим отрывом от ближай-
ших конкурентов, хотя до выборов не каждому 
из них прочили «легкую прогулку». Например, 
Александру Козловскому в Псковской области 
противостоял один из самых ярких представи-
телей «Яблока» Лев Шлосберг, который, однако, 
занял лишь третье место, уступив еще и эсеру 
Михаилу Брячаку. А Сергей Неверов, занимав-
ший на тот момент пост секретаря генсовета ЕР, 
победил в Смоленской области, возглавляемой 
членом ЛДПР Алексеем Островским.

Составлением списков кандидатов в ЕР на 
посту врио замсекретаря генсовета официаль-
но занимается бывший лидер ее думской фрак-
ции и экс-глава Дагестана Владимир Васильев. 
Источник „Ъ“ в руководстве ЕР утверждает, что 
сам господин Васильев тоже может стать канди-
датом на выборах-2021.

В 2016 году кандидаты от ЕР выдвигались 
в 206 из 225 одномандатных округов и выиг-
рали в 203 из них. На выборах-2021, как ранее 
писал „Ъ“, в АП и ЕР рассчитывают по окру-
гам уже на 210 мандатов, чтобы компенсиро-
вать возможные потери при голосовании по 
партспискам и сохранить в Думе провластное 
большинство. Правда, как оговаривался источ-
ник „Ъ“ в АП, не факт, что все эти мандаты нуж-
но отдать единороссам: Кремль вполне устро-
ит, если их получат сильные кандидаты от но-
вых подконтрольных партийных проектов. А 
источник, близкий к руководству ЕР, пояснял, 
что такая задача ставится с запасом — на тот 
случай, если где-то взять планируемые манда-
ты не удастся. Сейчас собеседник „Ъ“, близкий 

к руководству ЕР, подтверждает, что партия хо-
чет получить по округам более 200 мандатов.

При этом еще в сентябре источники „Ъ“ в ЕР 
утверждали, что нынешний состав партийных 
одномандатников обновится наполовину. Од-
нако теперь Константин Костин прогнозирует, 
что рассчитывать на переизбрание смогут 70% 
этих депутатов.

Как считает руководитель фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов, пока 
по этим предварительным данным можно сде-
лать вывод, что список единороссов выглядит 
консервативно, а значит, они хотят сохранить 
при отборе кандидатов принцип коалицион-
ности. Эксперт предполагает, что такое реше-
ние принято исходя из результатов региональ-
ных выборов, которые партийцы посчитали 
успешными.

По мнению политолога Екатерины Курбан-
галеевой, снижение планки предполагаемого 
обновления корпуса одномандатников гово-
рит о том, что власти по-прежнему испытыва-
ют дефицит кадрового резерва. «„Единая Рос-
сия“ объявила о новой программе, но пока по 
всем признакам можно ждать лишь ее косме-
тический ремонт. Тему обновления партий-
ной системы решили, вероятно, реализовать 
только за счет участия малых партий»,— счи-
тает эксперт.

Эксперт по региональной политике Вита-
лий Иванов напоминает, что даже если на вы-
боры пойдут 70% нынешних одномандатни-
ков, то это не значит, что все они переизберут-
ся, а следовательно, и процент обновления бу-
дет выше. «Обновление не может быть самоце-
лью. Проще работать с инкумбентами, имею-
щими и мотивацию, и опыт, и ресурсы. Это не 
хорошо и не плохо. Это объективно неизбеж-
но»,— поясняет эксперт.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Единороссов на переправе не меняют
Партия власти начала отбор кандидатов на выборы  
с проверенных кадров

При этом ранее ряд высших россий-
ских чиновников уже выступили с об-
ещаниями относительно скорого запу-
ска дороги. Вице-премьер Марат Хус-
нуллин сказал, что две трети ЦКАД за-
пустят до конца 2020 года, глава Мин-
транса Евгений Дитрих заявил о запу-
ске в ноябре третьей секции (на северо-
востоке Мособласти, между трассами 
М11 и М7). Дорожные службы, по дан-
ным „Ъ“, ориентируют на открытие до-
роги именно в ноябре.

Учитывая эти обстоятельства, в «Ав-
тодоре», выяснил „Ъ“, готовят сцена-
рий временного регулирования прое-
зда по трассе. Если Госдума не успеет к 
указанному времени принять поправ-
ки (еще потребуется выпустить соответ-
ствующее постановление правительст-
ва), компания выпустит приказ о введе-
нии платного режима: с этого момента 
пользователям будет запрещено по ней 
ехать бесплатно (таковы требования но-
вой редакции закона «Об автодорогах»). 
Фото и видео проезда передадут в сис-
тему хранения данных, а за владельцем 
машины запишут задолженность. По-
сле этого информацию передадут в Фе-
деральную службу судебных приставов 
(ФССП) для взыскания долга.

„Ъ“ обратился в ФССП за разъясне-
ниями, каким образом будут взыски-
ваться долги, но там пояснений дать не 
смогли. Отметим, что «Автодору» пона-
добятся данные об адресе автовладель-
ца — зная номер машины, эти сведения 
можно получить только через информа-
ционную систему ГИБДД.

С принятием законов система зара-
ботает полноценно. Не оплативший 
проезд водитель через шесть дней полу-
чит «письмо счастья» от Ространснадзо-

ра с требованием внести деньги в тече-
ние 60 дней и уведомление «Автодора» 
о необходимости оплатить долг. Если в 
течение этого срока задолженность бу-
дет погашена, штраф отменят — такой 
механизм впервые введут в КоАП. Если 
оплаты не произойдет, постановле-
ние и сведения о задолженности перед 
оператором дороги передадут в ФССП 
для взыскания. По истечении 60-днев-
ного срока отменить штраф уже будет 
нельзя.

Велика вероятность, что пользовате-
ли будут пренебрегать оплатой, счита-
ет управляющий партнер юридической 
компании «Позиция права» Егор Редин: 
«При отсутствии шлагбаумов иногород-
ние водители могут не знать и не заме-
тить того, что въезжают на платную ав-
тодорогу, а местные — забыть произвес-
ти оплату или не сделать этого намерен-
но». Эксперт сомневается в возможно-
сти привлечения ФССП для взыскания 
долгов с учетом количества машин, ко-
торые будут проезжать по ЦКАД. «Долж-
ников могут быть тысячи, при этом „Ав-
тодор“ не обладает правом безусловно-
го взыскания оплаты по аналогии со 
штрафами за нарушение ПДД,— пояс-
няет господин Редин.— В лучшем слу-
чае собственник дороги сможет обра-
титься в суд для вынесения судебного 
приказа, с которым уже сможет обра-
титься в ФССП с тем, чтобы принудить 
водителей к оплате задолженностей». 
Такой путь взыскания или создаст ог-
ромный поток заявлений о вынесении 
судебных приказов, отмечает юрист, 
или поставит оператора дороги в тупик, 
поскольку взыскание не таких уж круп-
ных сумм с тысяч водителей будет для 
компании чересчур энергозатратным и 
экономически невыгодным.

Иван Буранов

ЦКАДом наперед

Члены клуба встречали 
Владимира Путина плечом 
к плечу в Красной Поляне 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, от 7 до 14 
лет колонии общего режима затре-
бовал гособвинитель в ходе пре-
ний сторон для пятерых фигурантов 
уголовного дела о крупных хищени-
ях при поставках электроэнергии 
Министерству обороны. Как счита-
ет следствие, за три года предпола-
гаемые мошенники за счет разно-
го рода махинаций завладели почти 
3 млрд руб. Ранее по этому делу 
двое были осуждены в особом по-
рядке, а еще двое находятся в ме-
ждународном розыске.

370-томное уголовное дело об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) Таганский райсуд Москвы на-
чал рассматривать ровно два года на-
зад. В ходе недавно состоявшихся пре-
ний гособвинитель попросил признать 
всех пятерых подсудимых виновными 
в инкриминированных преступлени-
ях и назначить им наказание в виде ли-
шения свободы на срок от 7 до 14 лет. 
По мнению прокурора, минимального 
срока заслуживает полностью признав-
ший свою вину и даже частично возме-
стивший ущерб (около 3 млн руб.) экс-
гендиректор ООО «Энергобаланс-Реги-
он» Александр Ионов, а максимально-
го — отрицающий свою причастность 
к хищениям бывший гендиректор ОАО 
«Оборонэнерго» Михаил Фомин. 14 лет 
по статье УК, предусматривающей де-
сятилетнее наказание, запросили, учи-
тывая, что обвиняемый совершил не-
сколько эпизодов мошенничества.

Помимо них на скамье подсудимых 
находятся заместитель последнего Мак-
сим Воронков и экс-глава отдела Иван 
Лошкарев, а также бывший руководи-
тель департамента по реализации элек-
троэнергии ОАО «Оборонэнергосбыт» 
Игорь Быков. В международный розыск 
в рамках этого дела объявлены предпо-
лагаемый организатор преступления 
— экс-гендиректор «Оборонэнергосбы-
та» Александр Змихновский и бывший 
гендиректор ООО «Техносоюз» Роберт 
Хакимов. Первый, по данным правоох-
ранителей, скрывается в Великобрита-
нии, а второй — в США.

Напомним, что дело о мошенниче-
стве при поставках Минобороны элек-
троэнергии стало продолжением так на-
зываемого дела о «золотых парашютах» 
в «Оборонэнергосбыте». В частности, 
Главная военная прокуратура (ГВП) вы-
яснила, что в 2013 году перед своей от-
ставкой господин Змихновский издал 
приказ о выплате топ-менеджерам ком-
пании в случае их увольнения выходно-
го пособия в размере от 50 до 100 сред-
немесячных заработков. В итоге шесть 
руководителей «Оборонэнергосбыта» 
тут же написали заявления об увольне-
нии, а получив компенсации в размере 

от 10 млн до 41 млн руб., затем восстано-
вились на службе в компании. После же 
того, как проверяющие вскрыли аферу, 
все получатели «золотых парашютов» 
тут же вернули премии на общую сум-
му 155 млн руб., избежав таким обра-
зом обвинений в «превышении полно-
мочий» (ст. 201 УК РФ).

Тем не менее вскоре многие из них 
стали фигурантами нового расследова-
ния — на этот раз уже по ст. 159 УК РФ, 
которое начало Главное военное след-
ственное управление СКР по материа-
лам все той же ГВП. И первым обвиня-
емым стал все тот же Александр Змих-
новский. Правда, арестовать его уда-
лось лишь заочно.

Как установили следователи, возглав-
ляемая обвиняемым структура являлась 
монопольным поставщиком электроэ-
нергии воинским частям и предприяти-
ям Минобороны РФ. К совершению пре-
ступлений господин Змихновский, по 
версии следствия, привлек топ-менед-
жеров ОАО «Оборонэнерго», осуществ-
ляющего передачу, распределение элек-
троэнергии и организацию энергоснаб-
жения воинских частей, подведомст-
венных Минобороны.

В основу уголовного дела легли со-
бытия 2010–2013 годов, когда члены 
преступной группы «неоднократно не-
правомерно завышали стоимость по-
ставляемой электроэнергии» структу-
рам военного ведомства. Также в рам-
ках этих соглашений с Минобороны 
следствие выявило два фиктивных 
контракта с субподрядными фирмами 
о якобы выполненных работах по об-
служиванию электросетей. По версии 
следствия, похищенные деньги снача-
ла оказывались на счетах фирм-однод-
невок, подконтрольных участникам 
группы, а затем обналичивались и при-
сваивались.

В общей сложности, по подсчетам 
следствия, сумма хищений в деле «Обо-
ронэнергосбыта» составила 2,9 млрд руб.

Отметим, что некоторые из фигу-
рантов сразу же признали свою вину 
и активно сотрудничали со следстви-
ем. Первым досудебное соглашение с 
прокурором заключил заместитель го-
сподина Змихновского Евгений Юдин-
ских, а затем его примеру последовал 
бывший руководитель одного из фи-
лиалов «Оборонэнерго» — гендирек-
тор ОАО «28 электрическая сеть» Петр 
Коник. Их дела суды рассмотрели в осо-
бом порядке. Первого в декабре 2017 
года Никулинский райсуд Москвы при-
говорил к трем годам колонии, а вто-
рого — Таганский к пяти в марте 2018 
года. Ожидается, что приговор по делу 
оставшихся фигурантов Таганский рай-
суд вынесет 30 ноября.

Олег Рубникович

Военных энергетиков 
переводят  
на общий режим
За хищения 3 млрд  
для топ-менеджеров «Оборонэнерго» 
запросили внушительные сроки

Михаил Ефремов обещал бросить пить, 
больше не садиться за руль и поставить па-
мятник погибшему в ДТП, но тройка судей 
Мосгорсуда скостила ему всего полгода 
из восьми лет, назначенных по приговору 
Пресненского райсуда.

Заседание апелляционной инстанции в ми-
нувший вторник было отложено по просьбе ад-
вокатов Михаила Ефремова и представителей 
потерпевших. Первым дали время, чтобы они 
могли компенсировать ущерб, нанесенный по-
страдавшим в результате смертельного ДТП 8 
июня, в размере 3 млн руб., а вторым — ознако-
миться с заключением эксперта, представлен-
ного защитой Михаила Ефремова. В нем утвер-
ждалось, что водитель автофургона Сергей За-
харов погиб в ДТП в том числе из-за того, что не 
был пристегнут ремнем безопасности.

Слушания в четверг начались с заявления 
адвоката господина Ефремова Петра Хархори-
на, попросившего суд приобщить к материа-
лам дела платежные документы, из которых 
следовало, что его клиент полностью возме-
стил ущерб. Но тут же выяснилось, что без ком-
пенсации осталась сожительница Сергея Заха-
рова Ирина Стерхова. Причину отказа в ком-
пенсации адвокат Хархорин объяснил тем, что 
женщина пока не признана потерпевшей по 
делу, на чем она и ее адвокат настаивали в Прес-
ненском райсуде.

К слову, и в апелляционной инстанции Мос-
горсуда ее адвокат требовал, чтобы Ирину 
Стерхову ввели в дело. Защитник полагал, что 
из-за того, что права госпожи Стерховой были 
нарушены в Пресненском райсуде, его приго-
вор должен быть отменен, а дело рассмотрено 
заново. Представитель лизингового ООО «Сто-
ун-XXI», владевшего автофургоном, на котором 
Сергей Захаров развозил по Москве товары, 
тоже просил признать компанию потерпевшей 
и возместить ей ущерб за разбитое авто.

В свою очередь адвокаты господина Ефремо-
ва просили суд проявить снисхождение к их под-
защитному, который полностью признал вину и 
сделал все возможное, чтобы ее загладить. Экс-
адвокат артиста Эльман Пашаев, продолжая на-
стаивать на невиновности Михаила Ефремова, 
также требовал пересмотра дела и его оправда-
ния. Еще один бывший защитник Елизавета 
Шаргородская полагала, что в случае сохране-
ния обвинительного приговора артист должен 
отбывать его не на зоне, а в колонии-поселении.

Бывшие защитники в суд не явились, а от-
вечая на вопрос судьи, господин Ефремов зая-
вил, что они ему и не нужны. Потом артист до-
бавил, что не признал вину в Пресненском суде 
лишь потому, что Эльман Пашаев оказывал на 
него постоянное давление. Новые адвокаты 
осужденного настаивали на допросе эксперта 
Ирины Кучиной, утверждавшей в своем иссле-
довании, что Сергей Захаров отчасти сам вино-
ват в случившемся, потому что не был пристег-
нут. Однако ей не удалось убедить представи-
телей потерпевших в этом. Тогда адвокат Хар-
хорин попросил суд назначить новую судебно-
медицинскую экспертизу, чтобы окончательно 
разобраться в этом вопросе, но судебная трой-
ка ему отказала.

После этого по требованию еще одного за-
щитника осужденного Владимира Васильева 
была оглашена просьба представителя Чува-
шии о смягчении наказания Михаилу Ефремо-
ву. В ней отмечалось, что господин Ефремов за-
служивает снисхождения хотя бы потому, что 

его прадед «способствовал развитию образова-
ния в Чувашии, открыв 300 школ для детей, а 
сам актер выступал в республике с культурны-
ми произведениями народов России».

«Ущерб не был выплачен сразу, потому что 
все средства на моих счетах арестовали»,— объ-
яснил сам Михаил Ефремов. Актер публично 
признал вину и выразил соболезнование род-
ственникам Сергея Захарова. По словам госпо-
дина Ефремова, вину в смертельном ДТП он 
признавал с самого начала, но адвокат Паша-
ев убедил его в том, что может быть вынесен 
оправдательный приговор. «Я ухватился за эту 
соломинку»,— добавил он. «Моя жизнь разде-
лилась на две части,— отметил артист.— В пер-
вой я жил и работал… Теперь я постоянно ду-
маю о Захарове… Не сплю… Я никогда не сяду 
за руль и не буду пить. Прошу дать мне возмож-
ность работать, тогда я смогу возместить ущерб 
всем потерпевшим и поставить памятник Заха-
рову, если его родные будут не против».

Однако ни это обращение к суду, ни последо-
вавшие затем выступления адвокатов господи-
на Ефремова в прениях, в которых они, в частно-
сти, настаивали на заслугах обвиняемого перед 
страной и ее гражданами, не помогли артисту.

Учтя в качестве смягчающего обстоятельства 
добровольную компенсацию морального вре-
да потерпевшим и положительные характери-
стики, апелляционная инстанция снизила на-
значенное наказание с восьми до семи с поло-
виной лет. Прочие жалобы участников заседа-
ния, представителя «Стоун-XXI», Ирины Стер-
ховой и экс-защитников артиста Пашаева и 
Шаргородской были отклонены.

Явно расстроенные представители арти-
ста заявили, что обжалуют решение Мосгор-
суда в кассационной инстанции, однако ско-
рее ему следует рассчитывать не на снисхо-
ждение суда, а на право на условно-досрочное 
освобождение, которым артист в случае хоро-
шего поведения сможет воспользоваться че-
рез три года.

Алексей Соковнин

Суд сказал: не верю
Михаилу Ефремову скостили всего полгода от восьмилетнего срока

Протесты в Белоруссии перерастают в «терро-
ристические угрозы». Об этом объявили вчера 
в МВД республики, комментируя недавние под-
жоги у зданий и объектов, связанных с силовыми 
ведомствами. Об угрозах безопасности шла речь 
и на встрече президента Белоруссии Александ-
ра Лукашенко с главой Службы внешней развед-
ки РФ Сергеем Нарышкиным, посетившим Минск 
с заранее не анонсированным визитом. По итогам 
разговора стороны сошлись во мнении, что «вли-
яние извне» на противников господина Лукашенко 
очевидно. Примерно в то же время было объявле-
но, что белорусская оппозиция стала лауреатом 
престижной премии Европарламента — «За сво-
боду мысли».

Утро вторника началось с неожиданной новости из 
Минска — туда прибыл глава Службы внешней развед-
ки (СВР) РФ Сергей Нарышкин. Его ждал на перегово-
ры президент Александр Лукашенко. Встреча во Дворце 
Независимости и совместное заседание коллегий спец-
служб двух стран не были анонсированы заранее. Но от-
вечая в тот же день на вопросы журналистов, пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков дал понять, что 
ничего удивительного в этом нет, и «с событиями в Бело-
руссии» это мероприятие «никак не связано». Он напом-
нил, что Россия и Белоруссия активно сотрудничают в 
рамках Союзного государства: «В данном случае речь 
идет о судьбе внешней разведки. И в рамках Союзного 
государства существуют механизмы взаимодействия по 
всем направлениям, в том числе и по работе спецслужб. 
Поэтому происходит обмен информацией, совместные 
мероприятия, обмен визитами, контактами…»

«Не секрет, что наша встреча произведет какой-то 
взрыв в СМИ, особенно в интернете. Да мы и не скрыва-
ем, обстановка вокруг нас непростая, я имею в виду во-
круг Союзного государства»,— отметил в начале встречи 
с Сергеем Нарышкиным Александр Лукашенко. «В этом 
бешеном мире, особенно ошалевшем от этой пандемии 
и так далее, друзей у нас немного. Будем говорить откро-
венно, у всех интерес к нам. К России и Беларуси. Мы 
должны реагировать»,— объяснил он необходимость пе-
реговоров. И поблагодарил собеседника за то, что СВР 
«регулярно доводит» ту или иную информацию до бело-
русских спецслужб.

Его гость, в свою очередь, отметил, что встреча про-
ходит в «непростые времена». И перешел к теме, кото-
рая регулярно поднимается официальным Минском. 

«Что касается влияния извне, оно очевидное. И мы это 
видим и у нас в России. Это видят и наши коллеги — со-
трудники Комитета государственной безопасности Бе-
лоруссии. Это влияние не бескорыстное. Конечно, мы 
видим стремление неконституционными методами по-
пытаться изменить существующее устройство, сущест-
вующую политическую власть»,— процитировало Сер-
гея Нарышкина агентство БелТА. Эту же тему позднее, на 
заседании международного дискуссионного клуба «Вал-
дай», продолжил президент РФ Владимир Путин. «Рос-
сия не вмешивалась в то, что там (в Белоруссии.— „Ъ“) 
происходило. Мы рассчитываем, что и никто не будет 
вмешиваться, никто не будет раскручивать в своих ин-
тересах этот конфликт и навязывать какие-то решения 
белорусскому народу»,— заявил он (подробнее см. ма-
териал на стр. 1).

Жертвами «влияния извне» власти Белоруссии и РФ 
считают участников акций протеста, которые не прекра-
щаются в Минске и других городах республики с 9 ав-
густа. Например, в четверг в Минске состоялся второй 
«Марш людей с (не)ограниченными возможностями», 
многие участники которого были на инвалидных коля-
сках. На этот раз обошлось без задержаний, но в целом 
аресты активных протестующих продолжаются. Всего 
за это время было заведено более 400 уголовных дел. И 
по словам официального представителя генпрокурату-
ры Белоруссии Дмитрия Брылева, гособвинение ориен-
тирует суды на вынесение максимально суровых при-
говоров.

Более того, в четверг официальный представитель 
МВД Белоруссии Ольга Чемоданова объявила, что «тема-
тические протесты перерастают в террористические уг-
розы». Так она прокомментировала точечные поджоги, 
которые были зафиксированы в последние дни у зда-
ний и объектов, связанных с силовыми ведомствами. 
Так, в среду ночью неизвестные в Солигорске подожгли 
несколько автомобилей, стоявших у здания прокурату-
ры, и расположенное в этом же городе здание судебных 
экспертиз. За несколько дней до этого житель другого 
районного центра Жодино поджег двери местной про-
куратуры. Ольга Чемоданова заверила, что «сотрудники 
правоохранительных органов не оставят без внимания 
ни один подобный случай и примут все меры для пресе-
чения и раскрытия преступлений».

Между тем протестующие останавливаться не соби-
раются, но их лидеры утверждают, что речь идет исклю-
чительно о мирных акциях. Соперница господина Лука-

шенко на выборах-2020 Светлана Тихановская и ее со-
ратники объявили о начале 26 октября общенациональ-
ной забастовки всех предприятий. По их словам, заба-
стовка прекратится или не состоится, только если Алек-
сандр Лукашенко уйдет в отставку, на улицах городов 
«прекратится насилие», а все арестованные в ходе про-
тестов граждане будут освобождены. «С 26 октября оста-
новят работу те, кто хочет остановить беспредел властей 
и увидеть честные выборы»,— утверждают оппозицио-
неры, предлагая не выходить на работу и учебу, закры-
вать заведения и офисы, выходить на марши протеста, 
снять деньги со своих банковских счетов.

В то время как внутри Белоруссии оппозиционерам 
не удается добиться перелома, на внешней арене уро-
вень их поддержки продолжает расти. «На их стороне то, 
что грубой силой невозможно победить: правда»,— объ-
явил в четверг председатель Европарламента Давид Сас-
соли. Он говорил именно о белорусской оппозиции, ко-
торой было решено вручить в этом году престижную пре-
мию Европарламента «За свободу мысли» имени Андрея 
Сахарова. «Эта награда принадлежит всем белорусам, ко-
торые продолжают нашу общую мирную борьбу»,— зая-
вили в ответ в пресс-службе Светланы Тихановской.

Галина Дудина

С Александром Лукашенко пошли в разведку
Сергей Нарышкин поддержал белорусского лидера в «непростые времена»

Изоляция Михаила Ефремова сокра-
тилась на полгода  ФОТО ЮРИЙГАГАРИН
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«Сейчас у Вашингтона уникальный шанс  
договориться на предлагаемых ему условиях»
Замглавы МИД РФ Сергей Рябков — о пределах гибкости Москвы на переговорах с Вашингтоном

На днях Россия удивила многих, 
предложив продлить Договор 
о стратегических наступатель-
ных вооружениях (ДСНВ) с США 
на год (вместо пяти) и изъявив 
готовность на этот же срок при-
остановить наращивание всех 
ядерных боезарядов. В интер-
вью корреспонденту „Ъ“ Елене 
Черненко глава российской де-
легации на переговорах с США 
по стратегической стабиль-
ности, заместитель министра 
иностранных дел Сергей Ряб-
ков объяснил, где пределы гиб-
кости Москвы и что будет, если 
 Вашингтон не оценит ее уступ-
чивость.

— После заявления МИД РФ от 20 
октября в США на высоком уров-
не заговорили о том, что сторо-
ны «очень, очень приблизились» 
к сделке. Эта оценка совпадает с 
вашей?
— Мы, естественно, внимательно 
отфиксировали все сигналы из Ва-
шингтона на различных уровнях 
по ситуации с продлением ДСНВ и 
продолжением нашего диалога по 
контролю над вооружениями. По-
зитивно, что американские колле-
ги сфокусированы на движении 
вперед и на поиске решений име-
ющихся проблем. Вместе с тем нам 
кажется, что они забегают вперед 
и в значительной мере предвосхи-
щают то, что может происходить в 
дальнейшем. На данном этапе нель-
зя сказать, что мы находимся на по-
роге договоренностей, что соответ-
ствующее соглашение или даже 
общее понимание политического 
свойства относительно того, будет 
ли продлен ДСНВ и в целом что мо-
жет происходить в этой сфере, нахо-
дится в пределах досягаемости.
— То есть прорыва пока нет?
— Мы вынуждены констатировать, 
что степень наших расхождений 
весьма серьезна, в том числе по не-
которым существенным моментам. 
Поэтому для особого оптимизма я 
лично оснований не вижу. Заявле-
ние МИД России от 20 октября гово-
рит само за себя. В нем зафиксирова-
на наша готовность продлить ДСНВ 
на один год. В четверг на заседании 

Валдайского клуба президент Влади-
мир Путин абсолютно ясно и опре-
деленно высказался в пользу этого. 
В заявлении МИД РФ также подчерк-
нута возможность заморозки ядер-
ных боезарядов, но при условии, что 
со стороны США не будет каких-либо 
дополнительных требований.
— То есть дополнительных требо-
ваний по верификации соответ-
ствующих возможных договорен-
ностей о заморозке арсеналов?
— В частности, по верификации — 
но не только. Я хочу отметить, что 
этот сюжет довольно давно обсу-
ждается в ходе контактов, которые 
в последние месяцы проводились 
за закрытыми дверями по линии 
межведомственных делегаций двух 
стран. Мы неоднократно объясняли 
американцам и продолжаем это де-
лать, в том числе в последние дни, 
что верификация — это производ-
ное от самого соглашения. До тех 
пор пока мы не будем знать его ох-
ват и параметры, мы не сможем 
сказать, какого рода меры провер-
ки вообще возможны, и возможны 
ли они в ряде случаев в принципе. 
Проблематика верификации пре-
дельно сложна. И мы просто не мо-
жем здесь ставить телегу впереди 
лошади.

Необходимо также отметить, что 
за последние дни мы уже дважды 
проявляли гибкость: вначале когда 

президент РФ объявил о готовности 
продлить договор на год, и затем уже 
20 октября, высказавшись на тему 
заморозки боезарядов.

Теперь очередь США делать 
встречные шаги, в том числе при-
нять — и мы на этом настаиваем — 
наше требование о возможности до-
стичь такой договоренности без ка-
ких-либо дополнительных увязок и 
довесков, без каких-либо отягощаю-
щих элементов, которые все это мо-
гут завести в тупик.

Выиграв время и продлив ДСНВ, 
мы получим возможность (и об этом 
тоже заявил президент) продолжить 
обсуждение всего комплекса связан-
ных с этим вопросом. Среди них це-
лая серия сюжетов, которые, скажем 
так, не особо комфортны для Вашин-
гтона. Некоторые вопросы из этой 
области просто «колючие» для США. 
Это, в частности, тематика противо-
ракетной обороны и целый ряд дру-
гих вопросов.

Мы предлагает в контактах с аме-
риканцами идти, по сути, по схеме, 
которая предшествовала заключе-
нию ДСНВ. Вначале должны быть 
обозначены общие рамки, прочер-
чивающие круг тем, которыми мы 
будем заниматься комплексно. За-
явление МИД РФ от 20 октября пря-
мо на это указывают. Оно по сути де-
ла заканчивается указанием на не-
обходимость действовать именно 

так, а также напоминанием, что на 
нашу официальную ноту 16 октя-
бря мы до сих пор не получили от-
вета. Вот эти рамки, как они нам ви-
дятся. Мы их американцам переда-
ли в начале октября. У нас не было 
внятного ответа от США на эти на-
ши предложения. Мы к этому отно-
симся спокойно: мы понимаем, что 
наша концепция контроля над воо-
ружениями в дальнейшем сущест-
венным образом отличается от аме-
риканской. Ну что ж, в этом случае 
просто необходимо получить до-
полнительное время, чтобы продол-
жить сфокусированную, сосредото-
ченную работу над этими темами. 
Ничего иного просто не получается 
в нынешней ситуации. Договорить-
ся так, как предлагают американцы 
(то есть приняв их требования без-
относительно к тому, что же мы бу-
дем в дальнейшем контролировать) 
— это неправильный подход. Он из-
вращает методологию контроля над 
вооружениями.
— А планируются ли у вас в бли-
жайшее время контакты с амери-
канцами? В Госдепартаменте 20 ок-
тября заявили, что готовы провес-
ти такую встречу «немедленно».
— Если США подтвердят готовность 
принять наш подход в том виде, как 
он изложен в заявлении МИД РФ от 
20 октября, то тогда мы незамедли-
тельно выдвинемся в том направле-
нии, где это будет удобно США, и бу-
дем работать над оформлением тако-
го понимания. В противном случае, 
если они будут продолжать, как они 
это делают сейчас, добавлять к пе-
речню вопросов те или иные собст-
венные приоритеты, нас не устраи-
вающие, такая встреча нам представ-
ляется едва ли целесообразной.
— Американские СМИ пишут 
со ссылкой на источники, что, 
говоря о верификации, влас-
ти США предполагают деклара-
цию Россией ее тактического ар-
сенала, а также установку мони-
торинга в местах производства 
ядерных вооружений. Правиль-
но ли я понимаю, что на это Рос-
сия сейчас не готова?
— В отношении периметрального 
контроля — это все из уже далекого 
туманного прошлого. Это из совсем 

другой эпохи. Нет никаких основа-
ний восстанавливать что-либо по-
добное. Я не вижу в обозримой пер-
спективе каких-либо причин воз-
вращаться к этой теме. В том числе с 
учетом нынешнего уровня отноше-
ний между двумя странами, весьма 
близкого к заморозке. 

По большому счету, такого ро-
да идеи и раньше-то были весьма 
и весьма сомнительными. Но в по-
следние годы и десятилетия ничего 
подобного не практиковалось. Мы 
не видим никаких оснований эту те-
му вновь реанимировать.

Что касается американского нес-
тратегического ядерного оружия в 
Европе, то мы настаивали и будем 
настаивать на том, чтобы в качест-
ве первого шага США вывели с тер-
ритории своих европейских союз-
ников соответствующие вооруже-
ния, и чтобы они ликвидировали 
инфраструктуру, позволяющую бы-
стро и динамично эти вооружения 
вернуть на территорию европей-
ских союзников. Тогда, наверное, 
возможность работать по тематике 
укрепления европейской безопас-
ности существенно расширится.

Мы, кстати, напоминаем амери-
канцам о том, что надо все же зани-
маться проблематикой пост-ДРСМД 
(договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности, прекра-
тившего свое действие в 2019 го-
ду.— „Ъ“). В последние дни в этой 
связи прозвучали настораживаю-
щие сигналы.
— Глава Пентагона Марк Эспер до-
пустил, что США разместят ядер-
ное оружие средней или меньшей 
дальности не только в Азии, но и 
в Европе.
— Да, вновь начала появляться тема 
размещения таких систем в Европе, 
а не только Азии. Это осложняет об-
щую картину. И конечно, даже без-
относительно к тому, что будет про-
исходить с ДСНВ, этим нам придется 
заниматься. Здесь нужна политиче-
ская воля — мы к этому призываем 
наших американских коллег.
— Ряд американских экспертов 
считает, что недавние уступки 
России США по контролю над во-
оружениями — это предвыбор-
ный подарок Дональду Трампу. 

— Это все, по большому счету, зло-
намеренные и искажающие реаль-
ность домыслы. Мы движемся по 
логике нашего диалога с американ-
скими коллегами так, как он разви-
вается. И те идеи, которые сейчас 
выдвинуты нами,— это просто про-
дукт естественного развития тако-
го диалога. Но чем бы ни закончи-
лись выборы, в любом случае, про-
ще не будет.

Мы призываем администрацию 
США должным образом оценить 
проявленную нами гибкость и от-
казаться от своих невыполнимых 
требований и каких-то избыточных 
ожиданий. В любом случае, в даль-
нейшем «цена за проезд» для Вашин-
гтона в плане достижения тех или 
иных договоренностей будет нами 
повышена.

Мы, несомненно, исходим из то-
го, что не может быть и речи, чтобы 
то или иное нынешнее наше пред-
ложение оставалось автоматически 
на столе в дальнейшем. И что, неза-
висимо от хода переговоров и об-
суждений, мы не будем иметь воз-
можности по-новому взглянуть на 
те или иные элементы нашего под-
хода с точки зрения их коррекции 
в зависимости от наших собствен-
ных интересов. Сейчас у Вашингто-
на уникальный шанс договориться 
на предлагаемых ему условиях. Но 
это должно быть только и исключи-
тельно продление ДСНВ и возмож-
ность согласиться с концепцией за-
морозки ядерных боезарядов без 
довесков, без каких-то дополни-
тельных придатков и требований 
к России.

Отклонение сразу же разрушит 
возможность достижения такой до-
говоренности.

Подчеркну, само по себе продле-
ние ДСНВ некритично, с нашей точ-
ки зрения. Президент России тоже 
вполне определенно и понятно для 
всего мира заявил о том, по каким 
причинам мы считаем, что наша без-
опасность может быть надежно обес-
печена, даже если коллеги в Вашин-
гтоне примут решение не в пользу 
продления ДСНВ.

полная версия
kommersant.ru/12982
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,101 млрд руб. В 2020 году (на 22 октября) собрано 
1 039 739 190 руб., помощь получили 853 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Андрей Рогачков, 11 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
168 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 31 тыс. руб.

Андрюша родился раньше срока, после роддома 
его выхаживали в больнице. С первых месяцев сын 
отставал в развитии, а в полгода у него случился тя‑
желый приступ: начались судороги. Врачи диагно‑
стировали ДЦП и эпилепсию, назначили лечение. 
Приступы купировали, но все тело сына было ско‑
ванным. К семи годам он научился лишь перевора‑
чиваться. Добрые люди помогли нам оплатить ле‑
чение в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва), 
Андрюша стал подвижнее, спастика уменьши‑
лась. Лечение нужно продолжать, прошу, помогите! 
 Елена Рогачкова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «После 
двух курсов восстановительного лечения появились 
улучшения, главная цель — увеличить объем движе‑
ний и активизировать общее развитие мальчика».

Леша Городнищев, 8 лет, синдром 
Крузона, сужение зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 140 800 руб.
Внимание! Цена лечения 268 800 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 28 тыс. руб.

Родился Леша в срок, но меня встревожила фор‑
ма его головы и лица: череп неровный, лоб слишком 
выпуклый, нос клювиком, глазницы неправильной 
формы. Врачи поставили диагноз «синдром Крузона», 
сказали, что кости черепа у малыша срослись пре‑
ждевременно. Это тяжелая патология, из‑за которой 
нарушается развитие мозга, страдают слух и зрение. 
Сыну сделали нескольких операций на черепе, дефор‑
мацию устранили. Но у Леши сильно деформированы 
челюсти, нарушен прикус, зубы растут криво. Требует‑
ся серьезное ортодонтическое лечение, а у нас нет 
 возможности его оплатить. Оксана Иванова, Чувашия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не‑
обходимо ортодонтическое лечение, которое позво‑
лит стимулировать рост челюстей и нормализовать 
прикус».

Рома Ушаков, полтора года, врожденная 
деформация обеих стоп, требуется 
комплексное лечение. 178 600 руб. 
Внимание! Цена лечения 201 600 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 23 тыс. руб.

Рома родился с искривленными стопами. Я обра‑
тилась к ортопеду, малыша гипсовали, сделали ахил‑
лотомию, но полностью выправить стопы не уда‑
лось. В полгода мы привезли сына к другому врачу, 
и все повторилось: гипс, ахиллотомия, опять гипс. 
В результате Рома наконец‑то сделал первые шаги, 
но ходил неуверенно, пошатываясь. Рентген пока‑
зал, что у сына неправильно сформированы кости 
стопы. Я отправила фото и выписки в ярославскую 
клинику, где работают опытные ортопеды. Нас гото‑
вы принять на лечение, но оплатить его я не в силах. 
Мария Якобенчук, Омская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Мальчику требует‑
ся комплексное лечение — операция по высвобо‑
ждению мышц и сухожилий обеих стоп и курс этап‑
ных гипсований. Для предотвращения рецидива по‑
требуется ношение брейсов до пяти лет».

Лена Шиловская, 5 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга уровня глюкозы. 140 784 руб. 
Внимание! Цена системы 161 784 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 21 тыс. руб.

Дочка заболела, когда ей был всего год. Анализы 
крови показали пятикратное превышение уровня са‑
хара! Лене прописали ежедневные уколы инсу лина, 
строгую диету и режим. Сейчас мы делаем до восьми 
уколов в сутки, все пальцы у дочки исколоты, потому 
что каждые два часа измеряем уровень сахара. Нам 
рекомендовали систему непрерывного мониторин‑
га, которая без проколов показывает уровень глюко‑
зы и сохраняет эти результаты. Но мне не по карма‑
ну такая покупка, одна воспитываю Лену. Помогите! 
 Виктория Шиловская, Вологодская область
Эндокринолог Вологодской детской городской 
поликлиники Татьяна Вашкинская: «У Лены тя‑
желое течение диабета, ей требуется постоянный 
мониторинг уровня глюкозы в режиме реального 
времени. Это поможет компенсировать заболева‑
ние и избежать тяжелых осложнений».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Дима Иванов живет вместе 
с родителями и старшим бра
том в городе Долгопрудном 
Московской области. У маль
чика редкое и очень тяжелое 
генетическое заболевание — 
первичный иммунодефицит, 
сопровождающийся лихорад
кой, судорогами, воспалени
ем почек и сосудов, гиперто
нией, мигренями, болями 
в суставах. Помочь Диме 
справиться с болезнью мо
жет только препарат кинерет. 
Он не зарегистрирован в Рос
сии и госквотой не покрыва
ется, стоит очень дорого, ро
дителям Димы его никогда 
не оплатить самостоятельно.

У каждого ребенка есть ка‑ 
кая‑нибудь мечта. У Димы целых 
три. Одна — стопроцентно несбы‑
точная, другая — вряд ли и уж точ‑
но не в ближайшее время. А тре‑
тья вполне может сбыться, хотя 
в это довольно трудно поверить.

Несбыточная — стать Челове ‑
ком‑пауком.

— Дим, зачем тебе это?
— Как зачем? Передвигаться 

по стенам, прыгать по крышам, 
спасать людей.

— А по каким стенам и ка‑
ких людей? От чего спасать, 
от пожара?

— Ну‑у, от пожара тоже. Но сна‑
чала я бы прокрался в больницы, 
где лежат дети! По стенам бы за‑
ползал, пролезал в окно, выта‑
скивал их сетью и забирал с со‑
бой. Потому что дети не должны 
быть в больницах, им там плохо.

Вторая мечта — о собаке. Впол‑
не реальная для многих ребят, 
но только не для Димы с его аст‑
мой. Ему нельзя даже находить‑
ся в комнате, где недавно были 
животные, не то что завести пса. 
Но мальчик говорит о щенке каж‑
дый день, так мечтательно и с та‑
кой затаенной болью, что у его 
мамы Анастасии наворачивают‑
ся слезы.

А о третьей мечте мы расска‑
жем позже.

Когда Диме было четыре ме‑
сяца, у него случилось воспа‑
ление легких, и с того  момента 
мальчик стал болеть практиче‑
ски не переставая. Каждый ме‑
сяц если не отит, то бронхит, 
если не бронхит, то ОРВИ, если 

не ОРВИ, то снова пневмония. 
В два года у Димы обнаружи‑
ли бронхиальную астму, при‑
чем довольно тяжелую. А в три 
начались проблемы с почка‑
ми. С высокой температурой ре‑
бенка гос питализировали в од‑
ну из московских клиник и по‑
ставили диагноз «нефропатия» 
(поражение почек, лишающее 

их фильтрационной функции), 
но причину заболевания устано‑
вить не смогли. Пролечили, вы‑
писали — и снова неприятно‑
сти с почками. На этот раз другая 
московская клиника и другой 
диагноз: острый гломеруло‑
нефрит (поражение клубочков 
почек). И снова неясная причи‑
на болезни.

А после — с незавидной перио‑
дичностью новые приступы забо‑
левания, госпитализации, лече‑
ние, недолгое улучшение и все 
заново. Вдобавок стала сильно бо‑
леть голова и суставы.

Откуда столько болезней, се‑
мья узнала только в этом году. 
Оказалось, причина в первич‑
ном иммунодефиците — тяже‑

лом заболевании, делающем ор‑
ганизм беззащитным.

Дима добрый и спокойный 
мальчик, но иногда очень упря‑
мый: если что‑то решил, то сде‑
лает это вопреки всему и всем. 
На почве этого упрямства 
иногда случаются конфликты 
со старшим братом Игорем, ко‑
торому уже почти 12 лет. И ро‑
дители во время таких разборок 
обычно просят Диму не обижать 
Игоря, а не наоборот. Но Игорь 
не обидчивый и терпеливый. 
И вообще пример для младшего 
брата: учится в физико‑матема‑
тическом лицее, олимпиадник, 
играет в оркестре на балалай‑
ке. А Дима пока только готовит‑
ся поступать в этот же лицей, 
а еще занимается в театральном 
кружке.

Он мужественно переносит 
бесконечные больницы и лече‑
ние. Но все‑таки уже очень устал 
болеть. «Долго это будет про‑
должаться? Дайте мне таблетку 
от иммунодефицита, и я пойду 
домой!» — заявил недавно вра‑
чу. Та в ответ сочувственно улыб‑
нулась: «Милый, если бы я мог‑
ла изобрести такую таблетку, 
ты бы ее уже получил». Во время 
очередного воспаления легких 
Дима не выдержал и попросил 
оставить его в покое и больше 
не лечить. В итоге мальчику по‑
требовалась помощь психолога.

Третья и самая важная меч‑
та Димы, конечно же, перестать 
болеть. Летом врачи выписали 
ему лекарственный иммуносу‑
прессор кинерет, который по‑
может взять болезнь под кон‑
троль и улучшить самочувствие 
мальчика. Но препарат не заре‑
гистрирован в России, государ‑
ством не оплачивается, а стоит 
очень дорого. Диминым родите‑
лям он не по карману, в семье нет 
накоплений, продать нечего. Ра‑
ботает только папа, Анастасия 
из‑за болезни сына была выну‑
ждена уволиться.

В отличие от мечты о собаке 
или превращении в Человека‑пау‑
ка мечта о выздоровлении про‑
сто обязана сбыться. Если, конеч‑
но, мы поможем семье Ивановых. 
А мы обязательно поможем.

Артем Костюковский,  
Московская область

Мечты о чем‑то большем
Пятилетнего мальчика спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

Почта за неделю 16.10.20–22.10.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 81 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 61
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  И В А Н О В А  Н Е  Х В А Т А Е Т  9 1 6  0 4 0  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии Националь-
ного медицинского исследовательского центра 
детской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина (Москва): 
«У Димы первичный иммунодефицит, аутовоспалительный 
синдром недиф ференцированный. Болезнь характеризуется 
поражением почек, частыми лихорадками, воспалением и бо-
лями в суставах, судорогами и высоким давлением. Течение 
болезни у мальчика тяжелое. Диме необходима медикаментоз-
ная терапия лекарственным препаратом кинерет (анакинра), 
он не зарегистрирован в России, но разрешен к применению».

Стоимость лекарства 3 116 040 руб. Группа компаний 
«О’КЕЙ» внесла 800 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 

неназванной,— 1 100 000 руб. Телезрители программы  
«Вести-Москва» соберут 300 тыс. руб. Не хватает 916 040 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Иванова, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожерт-
вование будет с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Димы — Анастасии Сергеевны Ивановой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, сделав пожертво-
вание с банковской карты, мобильного телефона или элек-
тронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подроб
ности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Круто спасти людей
Русфонд снимает фильм об Олеге Тинькове

На прошлой неделе мы снимали в Лон
доне фильм об известном российском 
бизнесмене Олеге Тинькове, о лече
нии рака крови и о проблемах донорст
ва костного мозга. Тиньков столкнулся 
с этими проблемами лично: он болеет 
лейкозом и на собственном опыте по
нял, как трудно человеку,  болеющему 
раком, получить в России  адекватное 
современное лечение, как тяжело 
и как дорого найти донора для транс
плантации костного мозга. В то же вре
мя с решимостью опытного предпри
нимателя Тиньков не просто говорит 
о проблемах российской онкогемато
логии, но и взялся решать их. В его 
планах создание крупнейшего в Рос
сии благотворительного фонда, по
могающего людям, больным раком 
крови. Первая задача фонда — строи
тельство регистра доноров костного 
мозга в 5 млн человек.

Олег Тиньков перенес транспланта‑
цию костного мозга сто дней назад, и боль‑
ше всего сейчас удивляет его открытость. 
Он не стесняется выглядеть тем, кем явля‑
ется,— тяжелобольным человеком. Он от‑
казывается гримироваться для съемок, 
чтобы не создавать иллюзию, будто для 
миллиардера лейкоз легче, чем для небога‑
того человека. Он дает интервью в футбол‑
ке и тренировочных штанах, потому что 
человеку, болеющему раком крови, нет 
дела до деловых костюмов. Он не меша‑
ет оператору с камерой следовать за ним 

во время ежедневной в десять тысяч шагов 
прогулки по парку. Эти прогулки выглядят 
как физическая слабость, если вспомнить, 
что до болезни Тиньков наматывал десят‑
ки тысяч километров на велосипеде и де‑
сантировался на горных лыжах с вертоле‑
та на вершины ледников.

Прогулки выглядят как физическая сла‑
бость, но и как проявление завидной си‑
лы духа: каждый, кто сталкивался с ра‑
ком крови, знает, что о многокилометро‑
вых прогулках трудно даже подумать, 
а хочется лечь, накрыться с головой одея‑
лом и ждать, пока тебя спасут или не смо‑
гут спасти.

Тиньков — особый случай. Тяжелая 
болезнь вызвала у него не вполне есте‑
ственное желание получить помощь, а же‑
лание оказать помощь людям, болею‑
щим так же тяжело, как и он, но не имею‑
щим его финансовых и организационных 
возможностей.

Тиньков создает благотворительный 
фонд, крупнейший в России эндаумент, 
инвестирует 20 млрд руб., чтобы год за го‑
дом фонд мог стабильно работать и решать 
проблемы российской онкогематологии 
одну за другой.

Первая проблема — национальный ре‑
гистр доноров костного мозга. К регистру 
доноров Тиньков относится с особой неж‑
ностью. Об анонимной немецкой девуш‑
ке, которая стала донором лично для не‑
го, Тиньков говорит буквально со слезами 
благодарности на глазах. Слишком мягко 

было бы назвать изумлением то чув ство, 
которое вызывает у Тинькова тот факт, 
что немецкий, например, регистр насчи‑
тывает 9 млн потенциальных доноров, 
а все российские регистры вместе — все‑
го 145 тыс.

Тем не менее Олег Тиньков полон оп‑
тимизма. Министерство здравоохране‑
ния пока настроено доверять строитель‑
ство регистров только государственным 
клиникам и не допускать к этому делу ку‑
да более эффективные НКО? Ерунда! На‑
до просто объяснить чиновникам, что 
формы собственности у регистров мо‑
гут быть разные, что все регистры долж‑
ны работать вместе, а государство пусть 
кон тролирует качество их работы. Это 
же можно объяснить кому угодно. Законо‑
датели и чиновники не враги своему наро‑
ду, тоже ведь хотят, чтобы больные раком 
крови люди в России выздоравливали,— 
значит, объясним.

Онкогематологический мир полон раз‑
ногласий и противоречий? Ерунда! Всех 
можно примирить и обо всем можно до‑
говориться. Все ведь хотят одного и того 
же — спасения пациентов, значит, есть 
твердая основа для согласия. Тут, говорит 
Тиньков, даже и делить‑то особо нечего. 
Онкогематологические бюджеты, бюдже‑
ты регистров доноров костного мозга не‑
сопоставимы с бюджетами в нефтяном 
или мусорном бизнесе. Значит, все догово‑
рятся, надо только постараться при вести 
всех к согласию.

У россиян патерналистское сознание? 
Многие в России думают, что персональ‑
ные данные о своей ДНК нельзя доверять 
никому, кроме государства? Ерунда! На‑
оборот, надо понять, что регистры кост‑
ного мозга — это дело всего человечества, 
что люди в разных уголках мира вступают 
в регистры, чтобы спасти друг друга — да‑
леких людей, незнакомых.

Про регистры доноров костного мозга 
почти никто в России не знает?

— Вот тут,— говорит Тиньков,— поло‑
жись на меня. В чем я понимаю, так это 
в маркетинге. Во‑первых, мы договоримся 
не употреблять слова «костный мозг», вме‑
сто этого будем говорить «стволовые клет‑
ки», люди перестанут бояться и поймут, что 
стать донором, спасти чью‑то жизнь — это 
несколько часов, когда тебе берут кровь 
из вены, выделяют в сепараторе из твоей 
крови стволовые клетки и возвращают 
кровь обратно. Во‑вторых, мы развернем 
рекламную кампанию, уж что я умею, так 
это разворачивать рекламные кампании.

Мы шагаем с Тиньковым по Гайд‑парку. 
Он говорит, что заработать еще один мил‑
лиард не круто, круто — спасти людей. Его 
энтузиазм можно было бы считать наив‑
ным, если бы не предыдущие его успехи 
в куда более жестких сферах, чем благотво‑
рительность. Фильм о Тинькове появится 
в ближайшее время. Фонд семьи Тинько‑
вых — в начале следующего года.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Дима мужественно переносит бесконечные больницы и лечение.  
Но всетаки уже очень устал болеть  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Структуры «Ростеха» займутся разра-
боткой единых стандартов для систе-
мы «Безопасный город» — масштабно-
го проекта МЧС на 97 млрд руб., кото-
рый должен объединить разрознен-
ные IT-системы безопасности муни-
ципалитетов в единый контур. Ито-
гом работы должен стать в том числе  
федеральный закон, который обя жет  
регионы запускать «Безопасный го-
род». Сейчас субъекты делают это 
по желанию.

Национальный центр информатиза-
ции (НЦИ; структура «Ростеха») займется 
созданием единых стандартов для будуще-
го проекта МЧС по развитию аппаратно-
программного комплекса (АПК) «Безопас-
ный город», сообщила „Ъ“ генеральный 
конструктор АПК Оксана Якимюк. Ее слова 
подтверждаются информацией, опублико-
ванной на сайте государственных закупок: 
НЦИ выиграл тендер стоимостью 670 млн 
руб. на проведение научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ (НИ-
ОКР) по соответствующему проекту. Побе-
дитель был определен еще 29 сентября, од-
нако к исполнению контракта смог присту-
пить лишь через месяц: ранее Федеральная 
антимонопольная служба приостанавлива-
ла тендер из-за жалобы малоизвестной ком-
пании. В конкурсе также принимали учас-
тие НИИ «Восход», АО «Ситроникс» (входит 
в АФК «Система»), МГТУ имени Баумана, 
АО «НПО „Русбиттех“», АО «Концерн „Мо-
ринсис-Агат“». В НЦИ не ответили на запрос 
„Ъ“ к моменту выхода номера в печать.

«В результате выполнения НИОКР в те-
чение трех лет будут введены единые поня-
тия, определения, взаимосвязи, стандарты 
по прогнозно-аналитическим моделям, сце-
нариям реагирования на чрезвычайные си-
туации и законодательная база для всей от-

расли создателей „Безопасного города“. Пла-
нируется подготовить проект федерального 
закона, который обяжет субъекты запускать 
у себя этот АПК»,— рассказала „Ъ“ Оксана 
Якимюк. При этом, по ее словам, уже запу-
щенные в городах системы не придется пе-
ределывать. Кроме того, планируется обя-
зать владельцев коммерческих камер виде-
онаблюдения (торговые центры, магазины 
и т. д.) также передавать изображения со сво-
их камер в ГИС, добавила госпожа Якимюк.

Как сообщал „Ъ“ 17 июля, на создание си-
стемы «Безопасный город», которая объеди-

нит разрозненные IT-системы о чрезвычай-
ных происшествиях в регионах, потребует-
ся 97 млрд руб. до 2030 года. По частям сис-
тему реализуют еще с 2014 года, на эти цели 
субъекты уже потратили около 16 млрд руб. 
Однако в нынешнем виде «Безопасный го-
род» малоэффективен, считают в МЧС, в раз-
ных городах IT-структуры созданы разны-
ми компаниями и зачастую не совмещают-
ся друг с другом.

МЧС предлагало назначить для проекта 
единственного поставщика — ООО «Наци-
ональные технологии» (совместное пред-

приятие «Ростеха» и «Ростелекома»), однако 
эти планы вызвали противодействие. Так, 
ассоциация «Отечественный софт» напра-
вила письмо в администрацию президента 
с просьбой не допустить монополизации от-
расли. Проект интересен таким крупным иг-
рокам, как «Русатом Инфраструктурные ре-
шения» («дочка» «Росатома») и НТЦ «Система» 
Федеральной службы охраны.

Крупные компании, работающие в сег-
менте, не готовы оценивать потенциаль-
ную консолидацию разработки «Безопас-
ного города» в одних руках. В «Ростелекоме» 
отказались от комментариев, в Сбербанке 
и «Росатоме» не ответили к моменту выхо-
да номера.

Директор Ассоциации интернета вещей 
Андрей Колесников указывает, что проект 
по созданию единого понятийного аппара-
та, которым займется НЦИ, нужно было на-
чинать еще до ввода первых элементов «Без-
опасного города». «Это основа работы такой 
системы. Без такого решения, без единой он-
тологии, различные вендоры запустят свои 
решения по этому проекту, но они будут раз-
розненными: устройства будут разговари-
вать друг с другом на разных языках, и от-
гружаемую из них информацию нельзя бу-
дет свести воедино»,— поясняет он.

Концепция «Безопасного города» пред-
полагает интеграцию различных систем 
друг в друга, подключение облачной ана-
литики, сбора больших данных, предик-
тивной аналитики, согласен исполнитель-
ный директор Ассоциации российских раз-
работчиков и производителей электрони-
ки Иван Покровский. Без такой интегра-
ции система, по его словам, не будет рабо-
тать продуктивно, так как теряется возмож-
ность накопления больших данных для 
аналитики.

Никита Королев

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23474,27 (–165,19)
РТС 1155,24 (+11,82)
FTSE 100 5785,65 (+9,15)

DAX 30 12543,06 (–14,58)
DJIA* 28317,51 (+106,69)
NASDAQ Composite* 11498,80 (+14,11)

*На 20:15.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.10.20
Австралийский доллар 54,8122
Английский фунт 101,2226
Белорусский рубль 13,7419
Датская крона* 12,2756

Доллар США 77,0809
Евро 91,3563
Индийская рупия** 10,4818
Казахский тенге** 17,9869

Канадский доллар 58,6702
Китайский юань* 11,5577
Норвежская крона* 83,6563
СДР 109,4703

Сингапурский доллар 56,8569
Новая турецкая лира 98,6964
Украинская гривна* 27,2793
Шведская крона* 88,1106

Швейцарский франк 85,0220
Японская иена** 73,6946
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Ростех» спроектирует «Безопасный город»
Структура госкорпорации разработает стандарты для проекта МЧС
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Бурно развивающаяся в этом году 
ситуация на российском сахарном 
рынке, которая поначалу складыва-
лась в пользу производителей, ка-
жется, начинает разворачиваться 
против них. В среду Минсельхоз со-
общил, что не исключает новых мер 
регулирования рынка, в частности, 
введения квоты на ввоз сахара с при-
менением пониженной ставки им-
портной пошлины. Мера в том чи-
сле должна стабилизировать цены 
на внутреннем рынке.

Цены на сахар в России растут 
в течение последних нескольких не-
дель. По данным Росстата, с начала 
года продукт подорожал почти в 1,5 
раза, став лидером по росту цен сре-
ди продовольственных товаров. Это 
происходит прежде всего на фоне 
снижения сбора сахарной свеклы, 
а также роста затрат компаний из-за 
недозагрузки мощностей, поясняют 
участники рынка. Кроме того, свою 
роль сыграл и рост спроса на сахар 
на фоне ажиотажа вокруг продуктов 
длительного срока хранения в связи 
с пандемией COVID-19.

Еще в 2019 году профицит сахара 
в России оценивался в свыше 1 млн 
тонн, и производители, по их словам, 
работали на грани рентабельности. 
Компании даже приостанавливали 
работу сахарных заводов, а чиновни-
ки настоятельно советовали ферме-
рам сокращать посевы сахарной све-
клы. Понятно, что начавшийся в этом 
году рост цен на сахар участники 
рынка восприняли с облегчением. 
Но, как отмечает один из моих источ-
ников, игроки могли несколько «за-
играться». По его словам, на прошлой 
неделе сахар на заводе стоил около 
40 руб. за 1 кг, тогда как годом ранее 
цена была в два раза меньше. Ожида-
емое производство сахара в РФ при 
этом должно сократиться примерно 
на 30%, до 5,5 млн тонн год к году. Фе-
деральная антимонопольная служ-
ба также уже вмешалась в ситуацию, 
выразив свое «беспокойство» ростом 
цен и выдав предостережение компа-
ниям, которые заявляют о рисках де-
фицита, что может «необоснованно 
спровоцировать рынок».

Как говорит мой источник на 
рынке, именно низкие цены позво-
лили российским производителям 
сахара не только занять доминиру-
ющую долю на внутреннем рынке, 
но и резко нарастить экспорт в по-
следние годы. По данным Центра 
агроаналитики при Минсельхозе, 
в прошлом сезоне поставки сахара 
из РФ выросли в 5,3 раза, до 1,5 млн 
тонн. А помимо традиционных по-
купателей — стран Средней Азии — 
экспорт начался и на новые афри-
канские и европейские рынки. 
Но рост цен может лишить россий-
ский сахар конкурентного преиму-
щества и, как следствие, доли на ино-
странных рынках, считает мой со-
беседник. А вернуться к поставкам 
в прежних объемах потом может 
быть сложно. В том, что такая необхо-
димость возникнет, можно не сомне-
ваться. Увидевшие сегодня растущие 
цены на сахар фермеры бросятся се-
ять свеклу, а значит — впереди участ-
ников рынка ждет новый кризис пе-
репроизводства и обвал цен.

Рост цен может  
лишить российский 
сахар конкурентного 
преимущества  
и, как следствие,  
доли на иностранных  
рынках
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Урожай собрал сельхозтехнику
Продажи на внутреннем рынке выросли на 38%

Рост экспорта российской сельхозтех-
ники в третьем квартале замедлился 
вдвое на фоне высокой базы прошло-
го года, составив лишь 10% по итогам 
января—сентября. Дополнительное 
давление на экспорт оказал бум про-
даж на внутреннем рынке, где они вы-
росли на 38% за три квартала благода-
ря хорошему урожаю, высоким ценам 
на сельхозпродукцию и наличию ста-
бильного спроса со стороны фермеров. 
Это привело к тому, что на внешние 
рынки в основном ушла менее востре-
бованная в РФ техника, например пол-
ноприводные тракторы.

Поставки российской сельхозтехни-
ки за рубеж в январе—сентябре выросли 
на 10%, до 10,9 млрд руб., подсчитали в «Рос-
спецмаше» (лобби отечественных машино-
строителей). В частности, сразу в три раза 
увеличились поставки отечественных ма-
шиностроителей в Чехию. Вырос экспорт 
и по другим европейским направлениям: 
во Францию — в два раза, в Нидерланды — 

на 98%, в Болгарию — на 37%, в Германию — 
на 33%. Аналогичная ситуация и на рын-
ках СНГ: в Киргизию — на 84%, Казахстан — 
на 23%, Узбекистан — на 9%.

Поставки сельхозтехники из РФ рас-
тут седьмой год подряд — с 2013 года. Еще 
по итогам января—июля 2020 года темпы 
роста экспорта составляли 23% (8,6 млрд 
руб.). Замедление темпов роста поставок свя-
зано с высокой базой августа 2019 года, го-
ворят в ассоциации. Там сохраняют прогноз 
по объему рынка по итогам года не ниже чем 
в 2019 году, когда поставки за рубеж состави-
ли более 12 млрд руб.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting 
также не видит других, помимо высокой 
базы, объективных факторов для замедле-
ния поставок за рубеж. Он отмечает, что ча-
стично на замедление экспорта может вли-
ять благоприятная ситуация на внутреннем 
рынке, где продажи сельхозтехники быстро 
растут благодаря комфортному финансово-
му состоянию аграриев. С одной стороны, 
цены на сельхозпродукцию сейчас высокие 

(относительно третьего квартала 2019 года), 
с другой — ставки по кредитам относитель-
но низкие и меры поддержки работают до-
статочно эффективно.

В поддержку того, что именно внутрен-
ний рынок оттягивает объемы с экспорта, 
господин Бабанский приводит тот факт, 
что именно невостребованные внутрен-
ним рынком сегменты показывают более 
активный рост отгрузок за рубеж. Напри-
мер, локальный рынок полноприводных 
тракторов проседал по итогам августа, тог-
да как экспорт такой техники вырос на 34%, 
до 353 штук. У остальных темпы скромнее: 
экспорт борон увеличился на 28%, до 591 
штуки, культиваторов и плугов — на 27%, 
до 122 штук и до 302 машин соответствен-
но, кормоуборочных комбайнов — на 4%, 
до 82 единиц.

В РФ наибольший рост продаж в коли-
чественном выражении зафиксирован 
в сегменте кормоуборочных комбайнов 
(на 24%, до 555 штук), поставки которых 
на экспорт как раз росли медленнее все-

го. Локальные продажи машин для внесе-
ния удобрений увеличились на 19%, до 463 
штук, сельскохозяйственных тракторов — 
на 17%, до 3,2 тыс. штук, зерноуборочных 
комбайнов — на 15%, до 4,4 тыс. машин, 
борон — на 15%, до 3,7 тыс. штук, зерноо-
чистительных машин — на 14%, до 1,2 тыс. 
штук, сеялок и опрыскивателей — на 10%, 
до 4,3 тыс. машин и 826 штук соответствен-
но, рулонных пресс-подборщиков — на 9%, 
до 1,1 тыс. штук. 

В целом же производство российской сель-
хозтехники за январь—сентябрь выросло 
на 21%, до 108 млрд руб., отгрузки на внутрен-
ний рынок РФ — на 38%, до 96,5 млрд руб.

Пандемия практически не сказалась как 
на сельском хозяйстве, так и на производст-
ве сельхозтехники: заводы не приостанав-
ливали работы из-за коронавирусных огра-
ничений, подчеркивают в «Росспецмаше». 
Там отмечают, что хороший урожай 2020 
года поддержал спрос фермеров на сель-
хозтехнику.

Ольга Никитина

С карт списались долги
Банки поработали над просроченной задолженностью граждан

В сентябре 2020 года доля просрочен-
ной задолженности по кредитным кар-
там впервые с начала года начала сни-
жаться. Положительный сдвиг связан 
и с ужесточением банковского скорин-
га в период пандемии, и с программа-
ми реструктуризации проблемной за-
долженности. Эти меры позволили  
избежать массовых дефолтов. Однако 
ситуация в экономике все еще остает-
ся нестабильной, и у заемщиков может 
возникнуть проблема с обслуживани-
ем задолженности, реструктурирован-
ной в первую волну.

По данным БКИ «Эквифакс», в сентя-
бре рынок кредитных карт впервые с нача-
ла года показал снижение доли просрочен-
ной задолженности по общему портфелю. 
По данным бюро, доля просрочки свыше 
90 дней от портфеля 947,8 млрд руб. состави-
ла 15,9%. По сравнению с предыдущим меся-
цем снижение небольшое (на 0,4 процентно-
го пункта), но зато впервые за последние де-
вять месяцев. В начале года доля просрочен-
ной задолженности была на минимуме — 
14,2% (при более низком объеме портфеля, 
882,5 млрд руб.).

Перелом в негативной тенденции это-
го года связан с двумя главными фактора-
ми, указывают эксперты. «С одной стороны, 
снижение доли просроченной задолженно-
сти объясняется развитием банками собст-
венных программ по реструктуризации по-
тенциально проблемной задолженности»,— 
поясняет гендиректор «Эквифакса» Олег Ла-
гуткин. С другой стороны, по его словам, вы-
дачи кредитных карт в период пандемии ха-
рактеризуются более высоким кредитным 
качеством и не оказывают сколько-нибудь 
значимого негативного влияния на качест-
во портфеля. Кроме того, многие банки, как 
правило, списывают невозвратные креди-
ты с баланса за счет сформированных резер-
вов или переуступают проблемную задол-
женность коллекторским агентствам, заме-
чает младший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Ксения Якушкина. Если 
бы не была проведена реструктуризация, 
доля кредитов с просрочкой по кредитным 
картам могла быть существенно выше, гово-
рит директор по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй Алексей Волков.

Однако риски дефолтов в сегменте кре-
дитных карт все еще высоки: на рынок да-

вит риск второй волны пандемии и стагна-
ция реальных доходов населения. И обозна-
чившийся в сентябре поворот может быть 
краткросрочным. «Если ситуация с реаль-
ными доходами продолжит ухудшаться, 
то и кредиты, реструктурированные в апре-
ле—июле, также могут через какое-то вре-
мя перестать обслуживаться»,— рассужда-
ет Алексей Волков. Эти факторы могут при-
вести к серьезному давлению на кредитные 
портфели, нивелировать которые кредито-
ры самостоятельно вряд ли смогут, уверен 
господин Волков. Хотя позитивная динами-
ка может повториться в конца года, когда 
кредиторы проводят списания и продажи 
проблемной задолженности, считает госпо-
дин Лагуткин.

Впрочем, сами банки настроены сдер-
жанно-оптимистично, указывая, что вы-
дача карт растет, но требования к заем-
щикам не смягчаются (см. „Ъ“ от 15 октя-
бря). По предварительным данным, в октя-
бре темпы роста выдач новых карт в шту-
ках продолжили расти, отмечает аналитик 
ХКФ-банка Станислав Дужинский. Сбер-
банку и ВТБ удалось восстановить текущий 
спрос на кредитные карты до докоронави-

русного уровня, отметили в их пресс-служ-
бах. Спрос сохранится — четвертый квар-
тал на рынке кредитования традиционно 
является высоким сезоном, добавляет на-
чальник управления кредитных карт ВТБ 
Григорий Мирзоян. «По сравнению с пер-
вой волной, когда ситуация была во мно-
гом непредсказуемой, сейчас потребите-
ли более взвешенно и осознанно подхо-
дят к вопросам кредитования»,— отмеча-
ют в Росбанке.

Весной банки быстро изменили риск-по-
литику: массово сократили доступные ли-
миты по картам, ужесточили требования 
к новым клиентам, что позволило им прой-
ти пик пандемии без массовых дефолтов, го-
ворит президент СРО НАПКА Эльман Мех-
тиев. «Подобный консервативный подход 
к кредитованию не позволит просроченной 
задолженности показать резкого и опасно-
го для рынка роста в будущем»,— уверен 
он. Однако карты остаются самым высоко-
рискованным сегментом, доля просрочки 
по ним на 3–4 процентных пункта выше, 
чем в сегменте потребительского кредито-
вания, напоминает господин Мехтиев.

Полина Трифонова

подсластил  
заместитель заведующего отделом 
потребительского рынка

Анатолий 
Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рубль соблюдает бюджетное правило
Курс временно стабилизировался на внутренних факторах

После месячного перерыва курс доллара 
на российском рынке закрепился ниже 
уровня 76,5 руб./$. Укреплению рубля способ-
ствует продажа валюты со стороны россий-
ских экспортеров, которые готовятся к на-
логовым платежам, и со стороны Банка Рос-
сии в рамках бюджетного правила и сделки 
с акциями Сбербанка. При этом участники 
рынка ожидают роста курса доллара в конце 
месяца, так как после прохождения пика на-
логовых выплат его динамика будет опреде-
ляться внешними факторами.

Четвертый день подряд рубль укрепляет пози-
ции против ведущих мировых валют. В ходе торгов 
четверга курс доллара на Московской бирже сни-
жался до отметки 76,4 руб./$, минимума с 23 сентя-
бря. По итогам основной сессии курс составил 
76,42 руб./$, что на 31 коп. ниже значений среды и 
на 1,5 руб. ниже значений конца предшествующей 
недели. Курс евро завершил торги на отметке 
90,36 руб./€, что почти на 1 руб. ниже значения пят-
ницы. Относительно пиковых значений 29 сентя-
бря, когда они достигали отметок 79,98 руб./$ и 
93,32 руб./$, курсы снизились соответственно на 
3,6 руб. и 3 руб.

Обновление месячного минимума по курсу 
доллара на российском рынке произошло на фоне 
ослабления американской валюты на мировом 
рынке. К середине недели индекс DXY (курс долла-
ра к шести ведущим валютам) опустился на 1,2%, 

до отметки 92,61 пункта, минимума с 2 сентября. 
Этому способствовали сообщения о том, что ре-
спубликанцы и демократы в Конгрессе США по-
степенно смягчают разногласия относительно 
принятия нового пакета мер бюджетной поддер-
жки. 22 октября вновь незначительно поднялся — 
на 0,4%, до 92,97 пункта. «Произошедшее укрепле-
ние доллара напрямую связано с новостями о том, 
что переговоры по новому пакету стимулирую-
щих мер в США зашли в очередной раз в тупик. Без 
принятия этого пакета мер полноценный рост 
рынков, особенно развивающихся, вряд ли возмо-
жен»,— отмечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Впрочем, для укрепления рубля сформировались 
и внутренние факторы, прежде всего рост предложе-
ния валюты со стороны экспортеров. По словам глав-
ного аналитика ПСБ Богдана Зварича, экспортеры 
готовятся к пику налоговых выплат, который прихо-
дится на начало следующей недели, что способству-
ет спросу на рублевую ликвидность. В понедельник 
компании будут уплачивать НДС, НДПИ и акцизы в 
объеме около 750 млрд руб. , свидетельствует оценка 
аналитиков банка «Зенит». «Не стоит также забывать, 
что в прошлом месяце активность экспортеров была 
минимальной, поэтому в текущем месяце может ре-
ализоваться эффект отложенной продажи валю-
ты»,— отмечает Владимир Евстифеев.

Дополнительную поддержку рублю оказывает 
высокое предложение валюты со стороны ЦБ в 

рамках бюджетного правила. На период с 7 октя-
бря по 6 ноября ежедневные продажи были увели-
чены с 2,5 млрд до 5,8 млрд руб. В дополнение к ре-
гулярным операциям Банк России проводит до-
полнительную продажу валюты в размере 2,9 млрд 
руб. в рамках сделки по акциям Сбербанка. По мне-
нию главного экономиста Совкомбанка Кирилла 
Соколова, частичное возвращение ограничитель-
ных мер на фоне второй волны коронавируса так-
же может быть позитивным фактором для рубля 
из-за снижения спроса на импортные товары.

Однако долгосрочного роста курса рубля участ-
ники рынка не ждут, поскольку с завершением на-
логового периода уйдет заметная часть его поддер-
жки. При этом предстоящее заседание ЦБ (анали-
тики ждут сохранения ставки на уровне 4,25%) не 
окажет заметного влияния на курс российской ва-
люты. «Это решение уже учтено в котировках и не 
окажет на них существенного влияния»,— отмеча-
ет Богдан Зварич. По словам Кирилла Соколова, в 
России сохраняются положительные реальные 
ставки, которые поддерживает привлекатель-
ность рублевых активов в глазах иностранных ин-
весторов. Однако при дальнейшем ухудшении си-
туации с коронавирусом, отсутствии подвижек в 
принятии нового пакета стимулирующих мер в 
США интерес нерезидентов к ОФЗ может снизить-
ся. Богдан Зварич не исключает роста курса долла-
ра к 77,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

Граждане вошли  
во вкус убытков
Форекс-дилеры наращивают клиентскую базу

Масштабный приход частных 
инвесторов на российские фи-
нансовые рынки не обошел сто-
роной и зарегулированный фо-
рекс-рынок. Количество клиен-
тов четырех лицензированных 
компаний за третий квартал 
выросло на 11% и превысило 
4 тыс. Анализ отчетности диле-
ров за третий квартал показы-
вает, что совокупный финансо-
вый результат всех клиентов 
форекса — минус 256 млн руб.

По данным Ассоциации форекс-
дилеров (АФД), по итогам третьего 
квартала 2020 года количество кли-
ентов лицензированных россий-
ских компаний выросло до 4,1 тыс. 
(рост за три месяца на 11%), торговый 
оборот клиентов достиг 1,8 трлн руб. 
(рост на 33%). Как сообщил „Ъ“ глава 
АФД Евгений Машаров, все компа-
нии стали активнее рекламировать 
свои услуги. Кроме того, по его сло-
вам, есть надежда на появление но-
вого инструмента — Contract For 
Difference (CFD), контракта на разни-
цу цен актива в момент заключения 
и по его окончании. В настоящее 
время клиентам доступна торговля 
только валютными парами.

Возможность появления нового 
инструмента для форекс-компаний 
была обнародована Банком России 
еще в сентябре 2017 года, однако раз-
вития не получила. После принятия 
закона о категоризации инвесторов 
эта тема вновь приобрела актуаль-
ность. В конце июля 2020 года пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов зая-
вил, что регулятор планирует разре-
шить форекс-дилерам торговать 
CFD. Гендиректор «Финам Форекс» 
Зоя Неделько выражает надежду, что 
расширение списка инструментов, 
используемых форекс-дилерами, бу-
дет способствовать оттоку клиентов 
из иностранных юрисдикций.

Вместе с тем в ближайшее время 
следует ожидать сокращения числа 
форекс-дилеров — Промсвязьбанк 
принял решение ликвидировать до-
чернюю компанию «ПСБ-Форекс» 
(см. „Ъ“ от 12 августа). Пока Банк Рос-
сии не аннулировал лицензию, ком-
пания продолжает публиковать от-
четность. По словам гендиректора 
«ВТБ Капитал Форекс» Сергея Жаро-
ва, число клиентов форекс с каждым 
месяцем растет, потеря четвертого 
игрока не станет ударом для отрасли. 
«Мы уже сейчас наблюдаем среди но-
вых клиентов бывших трейдеров 
„ПСБ-Форекс“»,— отметил он.

По данным „Ъ“, основанным на 
анализе отчетности форекс-диле-
ров за третий квартал, общий ре-
зультат у клиентов вновь оказался 

отрицательным (–256 млн руб.). Это 
больше, чем во втором квартале 
(–227 млн руб.) и год назад (–157 млн 
руб.). В основном такой результат 
обеспечили клиенты компании 
«Альфа-Форекс», на которых при-
шлось больше половины убытка 
(–137 млн руб.). Но здесь стоит учи-
тывать, что именно эта компания 
активно наращивает число клиен-
тов — количество активных счетов 
за квартал составило около 2,5 тыс., 
в два раза больше, чем в четвертом 
квартале прошлого года. Это и боль-
ше, чем у других участников рынка, 
вместе взятых, у которых количест-
во счетов остается стабильным на 
протяжении как минимум года. 
Клиенты остальных трех компаний 
хоть и показали убытки, но чуть 
меньше, чем в предшествующем 
квартале.

Сезон отпусков обычно характе-
ризуется низкой клиентской актив-
ностью, но этот год — исключение, 
говорит управляющий директор 
«Альфа-Форекс» Кирилл Дронов. 
Среди факторов он назвал улучше-
ние торговых условий для клиентов 
и блокировку сайтов некоторых не-
легальных форекс-компаний. По его 
словам, соотношение клиентов с 
прибылью и с убытком составило 
примерно 30% на 70%, что сопостави-
мо с результатами на других финан-
совых рынках. Господин Дронов от-
мечает, что это соотношение можно 
было бы изменить, если бы была 
возможность «давать клиентам бо́ль-
шую просадку». Сейчас компания 
вынуждена принудительно закры-
вать позиции клиента при убытке в 
15% при полной загрузке депозита. 
Но, например, в Европе клиенты мо-
гут иметь просадку до 50%, что дает 
большее пространство для маневра 
и «право на ошибку», отмечает он.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Газ вызывает Таймыр
«Роснефть» расширяет планы перевалки в бухте Север

Планы «Роснефти» по будущему 
проекту «Восток Ойл» оказались 
масштабнее, чем предполага-
лось. Компания анонсировала 
возможность расширения пере-
валочных мощностей порта 
в бухте Север на Таймыре, где по-
мимо 100 млн тонн нефти в год 
собирается переваливать 35–50 
млн тонн СПГ и 50 млн тонн угля. 
Как отмечают аналитики, пока 
на Таймыре нет проектов с про-
мышленной добычей угля.

«Роснефть» рассматривает воз-
можность строительства новых мощ-
ностей в порту в бухте Север, следует 
из презентации главы нефтекомпа-
нии Игоря Сечина на Евразийском 
экономическом форуме в Вероне. 
Предполагается, что помимо отгруз-
ки нефти с месторождений «Восток 
Ойл» (100 млн тонн в год) и СПГ (35–
50 млн тонн) рассматривается во-
прос строительства перевалочных 
мощностей на 50 млн тонн угля в год. 
В материалах главы «Роснефти» от-
сутствуют сроки строительства, 
в компании их также не пояснили. 
В мае компания говорила, что наме-

рена выйти на перевалку 115 млн 
тонн нефти в год к 2030 году.

Проект «Восток Ойл» изначально 
предполагался как нефтяной: «Рос-
нефть» хотела связать трубопроводом 
месторождения Ванкорского кластера 
(Сузунское, Тагульское, Лодочное) с 
Пайяхским месторождением «Нефте-
газхолдинга» (принадлежит экс-главе 
«Роснефти» Эдуарду Худайнатову) и по-
строить порт для отгрузки нефти в бух-
те Север. Затем у «Роснефти» появи-
лись планы по строительству на Тай-
мыре завода по производству СПГ, од-
нако его мощность не называлась. 
Нефтекомпания сейчас пытается рас-
ширить свою ресурсную базу по газу в 
регионе, в том числе добившись спе-
циальных условий по аукциону на Де-
рябинский, Турковский участки и Ка-
занцевское месторождение с совокуп-
ными запасами 128 млрд кубометров. 

Что касается угля, то сейчас на Тай-
мыре нет ни одного проекта, который 
бы вышел на промышленную добычу. 
«Востокуголь» планировал добывать в 
2024 году 19 млн тонн угля, но сейчас 
эти планы выглядят несбыточными 
— компания переживает корпоратив-

ный конфликт. Корпорация AEON Ро-
мана Троценко планирует развивать 
Сырадасайское месторождение ка-
менного угля на западном побережье 
Таймыра в 120 км к юго-востоку от по-
селка Диксон. Ресурсы месторожде-
ния по категории P2+P3 оцениваются 
в 5,05 млрд тонн, запасы первой оче-
реди — 153,6 млн тонн. Однако AEON 
намерен инвестировать 60 млрд руб. в 
строительство собственного морского 
порта Северная Звезда, и на данный 
момент речи о перевалке этих объе-
мов через бухту Север не шло.

По оценкам исполнительного ди-
ректора ЦЭП Газпромбанка Айрата 
Халикова, угольные проекты на Тай-
мыре расположены близко от побе-
режья, однако стоимость перевозки 
с Таймыра до перспективных регио-
нов роста спроса (Южная и Юго-Вос-
точная Азия) может доходить до $30 
на тонну. При такой стоимости пере-
возки рентабельно будет перевозить 
только угли высокого качества. Об-
щие прогнозные ресурсы Таймыр-
ского угольного бассейна составля-
ют 186 млрд тонн. «Угля там много, и 
он стал доступен из-за глобального 
потепления. Но оценок себестоимо-
сти добычи, а также какие конкрет-
но там марки углей будут добывать, я 
в авторитетных источниках не 
встречал»,— говорит эксперт.

Сам «Восток Ойл» в своей нефтяной 
части пока имеет неясные перспекти-
вы по срокам запуска и объемам добы-
чи нефти (см. „Ъ“ от 22 октября). Если 
месторождения Ванкорского кластера 
уже разрабатываются, то Пайяхские 
месторождения и примыкающий к 
ним Западно-Иркинский участок пока 

в стадии геологоразведки. При этом 
«Роснефть» уже получила налоговые 
льготы проекта и сейчас пытается при-
влечь инвесторов. Об этом в своем вы-
ступлении в Вероне еще раз напом-
нил Игорь Сечин. «Портфель „Роснеф-
ти“ представлен рядом первокласс-

ных нефтяных и газовых проектов с 
низкими удельными затратами на до-
бычу, реализуемыми в соответствии с 
наивысшими экологическими стан-
дартами. Хорошим примером являет-
ся проект „Восток Ойл“ в недавно от-
крытой „Роснефтью“ уникальной неф-

тегазовой провинции мирового клас-
са. Мы готовы разделить эту историю 
успеха и в это сложное время привет-
ствуем новых западных и восточных 
партнеров»,— сказал он.

Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин

Инвесторы не держатся за холдинг
Миноритарии ФСК и МРСК предлагают слить их с «Россетями»

По данным „Ъ“, миноритарные акционеры 
подконтрольных «Россетям» Федеральной 
и региональных сетевых компаний готовы 
обсуждать переход на единую акцию с «Рос-
сетями» взамен неэффективной, по их мне-
нию, холдинговой структуры электросете-
вого комплекса. Поскольку на обещанную 
инвесторам при реформе РАО «ЕЭС России» 
приватизацию межрегиональных распред-
сетевых компаний (МРСК) фактически уже 
много лет наложен мораторий, иного вари-
анта повышения капитализации компа-
ний на данный момент нет, считают мино-
ритарии. В «Россетях» считают, что предло-
жения нуждаются в проработке.

Ассоциация профессиональных инвесторов 
(АПИ) попросила главу правительства Михаила 
Мишустина окончательно определиться с целе-
вой структурой госхолдинга «Россети» (письмо от 
19 октября есть у „Ъ“). Входящие в АПИ фонды яв-
ляются миноритариями в Федеральной сетевой 
компании (ФСК, управляет магистральными сетя-
ми) и МРСК, тогда как контроль в них принадле-
жит государственным «Россетям».

Новая стратегия развития электросетевого 
комплекса до 2035 года, по мнению ассоциации, 
недостаточно четко описывает его будущее. Инве-
сторы предлагают два варианта. Первый — поэ-
тапное, начиная с пилотных проектов, расшире-
ние участия частного капитала в распределитель-
ных сетях через приватизацию, что «сделает воз-
можным привлечение частного финансирования 

без государственной поддержки, а также повыше-
ние эффективности сектора путем вовлечения 
профессиональных частных операторов».

Второй — поэтапное объединение ФСК и всех 
МРСК, а также территориальных сетевых организа-
ций на базе «Россетей» с переходом на единую ак-
цию. Создание крупной публичной компании с 
высокой капитализацией приведет к оптимиза-
ции стоимости привлечения финансирования без 
господдержки, сокращению дублирующих служб 
на уровне «Россетей» и их дочерних структур, гово-
рится в письме АПИ. Однако, отмечают инвесторы, 
это потребует выкупа акций у несогласных мино-
ритарных акционеров. Совокупная стоимость free 
float МРСК и ФСК сейчас составляет 140 млрд руб.

В пресс-службе Белого дома „Ъ“ подтвердили, 
что письмо АПИ поступило в аппарат правительст-
ва и находится в проработке. В «Россетях» сообщи-
ли, что с замечаниями АПИ не знакомы, указан-
ные предложения «требуют взвешенной оценки».

МРСК планировалось передавать частным ин-
весторам еще во времена ликвидированного в 
2008 году РАО «ЕЭС России». В ходе реформы рас-
пределительный сетевой комплекс был поделен 
между 11 МРСК. Под обещания будущей привати-
зации, а также изменения системы регулирования 
тарифов частные инвесторы и входили в капитал 
МРСК. Предполагалось, что мораторий на продажу 
государством контрольных пакетов в распредсетях 
будет снят сначала в 2010 году, потом в 2015 году, но 
до сих пор эти активы остаются в собственности го-
сударства и активной дискуссии в правительстве 

по вопросу возобновления приватизации нет. Еще 
одной формой привлечения частных игроков в 
электросети была передача распредсетей в управ-
ление независимым инвесторам, но она также 
осталась невостребованной после единственного 
эксперимента, когда в 2012–2015 годах француз-
ская EdF брала под управление электросети ТРК.

Как пояснил „Ъ“ исполнительный директор 
АПИ Александр Шевчук, сейчас на рынке есть по-
нимание, что в текущих реалиях приватизация 
маловероятна, хотя и наиболее выгодна обеим 
сторонам. При этом холдинговая структура неэф-
фективна за счет излишних расходов на управле-
ние, огромной бюрократии в согласовании реше-
ний, а также отсутствия экономических стимулов 
у самих «Россетей» как менеджера процесса. Новая 
компания, по его мнению, способна получить со 
стороны рынка более адекватную оценку своих 
активов и оптимизировать работу с капиталом.

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Капита-
ла», если сравнивать среднюю маржинальность 
бизнеса по EBITDA генерации и сетей в 2016–
2019 годах, то для ОГК показатель составил 28%, 
ТГК — 23%. Электросети находятся на сравни-
мом уровне — 28%, но только за счет ФСК, чей 
вклад составляет 53%. Маржинальность МРСК 
при этом составляет всего 13% (без учета активов 
на хронически убыточном Северном Кавказе — 
18%), а инвестиции практически по всем МРСК 
превышают операционный денежный поток в 
каждый год за последние пять лет.

Татьяна Дятел

Если ваша цель  
не адреналин,  
а заработать,  

я вам советую держаться 
от Forex подальше

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 3 октября
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Один из основателей группы ПИК Кирилл Писарев 
рассчитывает в два раза, до €1 млрд, увеличить сто-
имость портфеля своей нынешней компании — 
Wainbridge, владеющей сетью люксовых апарта-
ментов The Collection. За три года компания плани-
рует купить в Милане, Майами, Париже, Лондоне 
и Москве объекты, продающиеся с дисконтом 
 из-за кризиса. Часть средств для этих сделок деве-
лопер рассчитывает получить за счет продажи 
до 25% акций The Collection. 

Wainbridge рассчитывает увеличить портфель объек-
тов под брендом собственной управляющей компании 
The Collection с €500 млн до €1 млрд, инвестировав в но-
вые проекты в Милане, Майами, Париже, Лондоне и Мо-
скве в течение двух-трех лет. Об этом „Ъ“ сообщили в самой 
компании. После завершения девелопмента этих объектов 
Wainbridge передаст их на баланс The Collection. 

Wainbridge существует с 2008 года и контролируется Ки-
риллом Писаревым, Майклом Белтоном и Михаилом Сер-
дцевым. Господин Писарев известен как один из основа-
телей ГК ПИК, контроль над которой он потерял в кризис 
2008–2009 годов. Бизнесмен основал The Collection в 2016 
году, ее специализация — управление люксовой недвижи-
мостью. Портфель активов компании состоит из шести ком-
плексов апартаментов, которые располагаются на француз-
ских курортах Сен-Жан-Кап-Ферра, Сен-Бартелеми, Курше-
вель-1850, а также в Париже и Лондоне. Сейчас идет реали-
зация еще четырех проектов, в том числе в Нью-Йорке. 

В новые активы Wainbridge планирует вложить свои 
средства и деньги, полученные от инвесторов в рамках 
частного размещения до 25% акций The Collection. Для 
этой сделки девелопер уже привлек инвестбанк, но его на-
звание не раскрывает. 

Управляющий директор Peregrine Capital Дмитрий Га-
бышев не исключает, что такая сделка заинтересует вкла-
дывающие в европейскую недвижимость арабские и ки-
тайские фонды. По его оценкам, блокпакет The Collection 
может стоить €150–250 млн без учета долга. Покупатель 

при этом будет рассчитывать на IRR (внутреннюю норму 
доходности) не менее чем 20%. 

Президент Wainbridge Майкл Белтон говорит, что ре-
шению инвестировать в новые проекты способствовал 
кризис: сейчас можно недорого приобрести качественные 
активы. Директор департамента зарубежной недвижимо-
сти и частных инвестиций Knight Frank Марина Шалаева 
отмечает, что на рынке жилой недвижимости сейчас дей-
ствительно начали появляться дистресс-активы, реализу-
емые с заметными скидками. Она не исключает, что вы-
годные предложения можно найти и на рынке коммерче-
ской недвижимости, «но спрос на такие объекты очень вы-
сок, если они выходят на рынок, то быстро продаются ло-
кальным игрокам». 

Руководитель департамента гостиничного бизнеса 
JLL Яна Уханова отмечает, что в Москве под объекты The 
Collection целесообразно выбирать исторические здания. 
Партнер Cushman & Wakefield Марина Смирнова соглаша-
ется, что к этому сводится концепция Wainbridge, подразу-
мевающая, по сути, создание люксовых доходных домов 
под управлением The Collection: «Выкупается особняк, в ко-
тором организуются 10–12 апартаментов для сдачи в арен-
ду, каждый из которых состоит не более чем из 12–14 ком-
нат, предполагается клубный лаундж, спа и бассейн». Ис-
кать подходящие объекты в Москве, по ее словам, целесоо-
бразно в районе «золотой мили» (территория между Пречи-
стенской набережной и Остоженкой). 

Госпожа Уханова добавляет, что в Москве активно разви-
вается сегмент высокобюджетных сервисных апартамен-
тов, куда планируют выйти Bvlgari, Mandarin Oriental, 
Fairmont и Corinthia. Сдерживающим для инвесторов фак-
тором может стать ограниченный спрос: резиденции в Мо-
скве интересуют в основном россиян и выходцев из стран 
постсоветского пространства, в то время как рынки Мила-
на и Лондона мультинациональны, поясняет эксперт. «Если 
апартаменты будут сдаваться в аренду, окупить проект 
удастся за 15–20 лет»,— считает Марина Смирнова. 

Александра Мерцалова, Анатолий Костырев

Девелопер поделится коллекцией
Кирилл Писарев продает блокпакет The Collection

Нехватка курьеров на рынке нено-
ва и наблюдается последние несколь-
ко месяцев, говорит управляющий 
сервиса igooods Григорий Кунис, но 
«если раньше каждый второй пригла-
шенный кандидат доходил до места 
отбора, сейчас только 20% откликнув-
шихся на вакансию приходят на собе-
седование». По его словам, это связа-
но в том числе с избытком вакансий. 
«Уже сейчас к нам начали обращаться 
компании, которые временно отда-
вали нам своих сотрудников во вре-
мя первой волны коронавируса»,— 
добавляет господин Кунис.

«Существует понятие сезонности 
у всех городских доставок. Как раз 
осень — момент, когда некоторые 
курьеры уходят с локальных доста-
вок из-за плохой погоды. В этот мо-

мент рекрутинг и конкуренция ста-
новятся особенно ощутимыми»,— 
подтверждает сооснователь «Кух-
ни на районе» Кирилл Родин, добав-
ляя, что проект работает над новы-
ми схемами привлечения сотрудни-
ков. «Яндекс.Еда» удерживает баланс 
спроса и предложения. «Курьеров по-
ка хватает»,— говорит ее представи-
тель. «Но давление на рынок труда 
из-за пандемии и оттока иностран-
ной рабочей силы ощущаем, и, веро-
ятнее всего, оно будет усиливаться. 

Оказывают влияние и сезонные фак-
торы — начало учебного года, при-
зыв»,—  заключает она.

Delivery Club, напротив, оценива-
ет ситуацию на рынке труда как «стан-
дартную» и видит рост числа желаю-
щих заняться доставкой еды, заявили 
в компании.

Дефицит курьеров — серьезный 
вызов для компаний, но и требова-
ния к ним у сервисов растут, отме-
чает гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. «Курьер — 

это точка контакта с брендом, и он не 
должен негативно влиять на лояль-
ность»,— поясняет он. Во время са-
моизоляции средний чек заказа су-
щественно вырос, что снизило удель-
ные расходы на доставку и улучши-
ло экономику бизнеса. Сейчас же, от-
мечает господин Бурмистров, серви-
сы экспресс-доставки продуктов бо-
рются за то, чтобы курьер одновре-
менно доставлял два или даже не-
сколько  заказов.

Дмитрий Шестоперов

Еда сбилась с ног

Его поздравляет первый зампред Госдумы 
Александр Жуков:
— Дорогой Андрей! Пусть накопленный жизненный 
опыт, энергия, работоспособность, неординарный 
взгляд на мир помогают тебе в решении новых масштаб-
ных задач и реализации глобальных проектов. Среди 

множества твоих превосходных качеств — чувство юмо-
ра, умение дружить и радоваться жизни. Пусть они всег-
да придают тебе сил. Хочу пожелать тебе дальнейших 
успехов в бизнесе, в спорте, исполнения желаний, здо-
ровья и, в духе времени, крепкого иммунитета.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
президенту ЗАО «Трансмашхолдинг»
Андрею Бокареву
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Реновация жилья в Москве в бу-
дущем может сократить продажи 
квартир застройщиками, преду-
предила ГК «Самолет» инвесторов 
перед IPO, назначенным на следу-
ющую неделю. Другие риски для 
девелоперов — освоение площа-
док рядом с аэропортами и проте-
сты градозащитников. Програм-
ма мэрии окажет влияние на за-
стройщиков только через пять 
лет, а протестные настроения 
уже не так сильны, как раньше, 
успокаивают эксперты.

Реализуемая мэрией Москвы про-
грамма реновации жилья может не-
гативно отразиться на продажах рабо-
тающих в столице застройщиков, так 
как в будущем они столкнутся со сни-
жением спроса. Об этом инвесторов 
предупредила ГК «Самолет» в мемо-
рандуме к IPO, запланированному на 
29 октября. В четверг девелопер объя-
вил ценовой коридор размещения 5% 
акций между 950 руб. и 1,1 тыс. руб. за 
бумагу, оценив свою капитализацию 
перед IPO в 57–66 млрд руб. Совладель-
цы компании Павел Голубков (47,5%), 
Михаил Кенин (37,5%), Игорь Евтушев-
ский (10%) продадут совокупно 2,5% 
своих акций, остальной пакет — бума-
ги из допэмиссии. У группы есть сов-

местный бизнес с братом губернатора 
Подмосковья Андрея Воробьева Мак-
симом Воробьевым: у него 25% в ООО 
«Самолет Две столицы».

Реновация в Москве предполага-
ет строительство до 2032 года около 
40 млн кв. м. Власти хотят вводить по 
1,3 млн кв. м в год — это 16% общего 
объема предложения на первичном 
рынке города по итогам 2019 года, 
указывается в меморандуме. «Некото-
рое давление на спрос уже ощущает-
ся: часть покупателей, живущих в хру-
щевках, переориентировались на но-
востройки, строящиеся мэрией»,— от-
мечает председатель совета директо-
ров «Бест-Новостроя» Ирина Доброхо-
това. Директор по развитию ГК «Гра-
нель» Андрей Носов считает, что рено-
вация составит реальную конкурен-
цию только через пять лет.

Ряд застройщиков Москвы подклю-
чается к программе, отдавая часть жи-
лья в своих комплексах под ренова-
цию. Так, например, поступили ПИК, 
MR Group и Capital Group. Застройщи-
ки могут повысить финансовые ре-
зультаты, став fee-девелоперами про-
ектов по реновации, добавляет руко-
водитель департамента консалтинга 
и аналитики «Азбуки жилья» Ярослав 
Дарусенков.

«Самолет» реализует большую часть 
проектов в Подмосковье и особых ри-
сков из-за реновации у ГК пока нет, от-
мечает Ирина Доброхотова. Зато есть 
риски, связанные с застройкой приаэ-
родромных территорий. Компания со-
общает инвесторам, что часть ее пло-
щадок находится в зоне объектов Мос-
ковского авиаузла. В 2017 году Росави-
ация определила семь зон вокруг аэро-
портов, где имеются ограничения по 
застройке. Ведомство может в любой 
момент отозвать разрешение на стро-
ительство на таких территориях, как 
случилось с ЖК «Филатов луг» в районе 
Внуково. Девелопер проекта — ГК «Ин-
град» — лишился разрешения на ряд 
корпусов после завершения их стро-
ительства. При этом, говорят в пресс-
службе компании, большинство судов 
согласилось, что «все ранее выданные 
разрешения легитимные».

Ситуация с ЖК «Филатов луг» не-
стандартная и риск ее повторения не-
велик, считает старший юрист BMS 
Law Firm Владимир Шалаев. «Дру-
гое дело, что сроки получения раз-
решения по таким проектам могут 
быть больше»,— добавляет началь-
ник управления торговых операций 
на российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко.

Другой указанный в меморанду-
ме риск — протесты общественно-
сти против новостроек. «Но сейчас 
уровень таких протестов снизился, 
так как есть цивилизованный инсти-
тут публичных слушаний»,— поясня-
ет гендиректор РАСК Николай Алексе-
енко. Воспрепятствовать стройке воз-
можно, если нарушаются права гра-
ждан в рамках таких слушаний, отме-
чает юрист фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Василий Малинин.

Описываемые риски вряд ли за-
метно повлияют на стоимость акций 
«Самолета», считает вице-президент 
«Инграда» Федор Сапронов. Практика 
уведомлять инвесторов о потенциаль-
ных рисках принята во всем мире, го-
ворит управляющий партнер юрфир-
мы «Рыбалкин, Горцунян и партне-
ры» Сурен Горцунян. Раздел о рисках 
в меморандумах перед IPO, по словам 
партнера Pepeliaev Group Ильи Болот-
нова, «посвящен потенциальной юри-
дической защите эмитента от предъ-
явления претензий, в том числе в свя-
зи с внешними факторами, даже если 
они не реализуются».

В пресс-службе «Самолета» отказа-
лись от комментариев.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

«Самолет» заходит на IPO
Перед размещением акций девелопер предупредил о рисках

Сеть «М.Видео-Эльдорадо» первой 
развернет продажи виртуальных 
сим-карт eSIM Tele2 в федераль-
ном масштабе. До сих пор они 
продавались только в салонах 
в отдельных регионах. Пока 
не  решена проблема дистанцион-
ной продажи eSIM, технология ед-
ва распространена за пределами 
Москвы, но со временем основ-
ным каналом ее продвижения 
станут уже не офлайн-сети, а он-
лайн-продажи, уверены эксперты.

Ритейлер «М.Видео-Эльдорадо» за-
пустил продажи виртуальных сим-карт 
(eSIM) Tele2 в 1 тыс. магазинов, рассказа-
ли „Ъ“ в компании. При покупке смарт-
фона или планшета с поддержкой eSIM 
ее можно оформить бесплатно, отдель-
но стоимость составит 100 руб.

• eSIM позволяет отказаться 
от традиционной сим-карты за счет 
специального чипа в устройстве, 
при этом абонент может подклю-
чаться к сетям разных операторов. 
В России доступны более 20 моделей 
смартфонов от Apple, Samsung 
и Huawei и около десяти планшетов 
Apple с поддержкой eSIM.
Проект охватывает более 60 реги-

онов присутствия Tele2, уточнил его 
представитель. Оператор запустил те-
стирование eSIM в апреле 2019 года, 
виртуальные сим-карты продавались 
в Москве и еще семи городах в розни-
це Tele2, «Связном» и re:Store. Tele2 
допускает расширение продаж eSIM 
в своих салонах по мере того, как вы-
растет проникновение абонентских 
устройств с ее поддержкой и снизятся 
регуляторные барьеры.

Подключение к eSIM должно быть 
удаленным, но пока операторы не мо-
гут полноценно его запустить из-за не-
готовности нормативных актов и тре-
бований к системам идентификации. 
Минцифры потребовало от операто-
ров при подключении eSIM через би-
ометрические системы сертифициро-
вать их по требованиям Федеральной 
службы по техническому и экспорт-
ному контролю и Федеральной служ-
бы безопасности. В качестве альтерна-
тивы им предложили подключиться к 
Единой биометрической системе «Ро-
стелекома», которая уже имеет такую 
сертификацию.

Дистанционное подключение к 
eSIM доступно только у «Тинькофф Мо-
байл» (работает на сети Tele2) для кли-
ентов Тинькофф-банка, сообщал „Ъ“ 
18 марта. «МегаФон» и «Вымпелком» 
начали подключать к eSIM в Москве в 
июле в своих салонах. У «Вымпелкома» 
eSIM доступны в 18 регионах, говорит 
его представитель. «Мы планируем за-
пустить продажу eSIM через сторон-
ние площадки, но ключевым каналом 
для этой технологии должен быть он-
лайн»,— отметили в компании.

В «МегаФоне» говорят, что рассма-
тривают сети электроники как важный 
канал продажи eSIM на следующем эта-
пе: «Сейчас мы тестируем возможно-
сти технологии и изучаем клиентский 
опыт в собственных каналах в рамках 
пилотного проекта». Всего, по словам 
собеседника „Ъ“ на рынке, в период пи-
лота каждый оператор может подклю-
чить только 15 тыс. eSIM: «Такой объем 
номеров согласовали власти».

МТС не начала подключать вирту-
альные сим-карты, но еще один источ-
ник „Ъ“ на рынке утверждает, что ком-
пания в ближайшие дни запустит воз-
можность их приобретения онлайн, 
без посещения салона. В МТС отказа-
лись от комментариев.

Запуск eSIM в рознице «М.Видео-
Эльдорадо» выгоден ритейлеру, по-
скольку, не неся никаких затрат, он по-
лучает комиссию от Tele2 за подклю-
чения, указывает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. «Но в 
целом eSIM пока интересна только для 
любителей технологий и мало распро-
странена в регионах»,— отмечает он. 
До 70% продаж таких сим-карт, по его 
словам, приходится на Москву.

Управляющий партнер AC&M Ми-
хаил Алексеев считает разворачива-
ние продаж eSIM с бумажных QR-ко-
дов в физической рознице недально-
видным, поскольку в ближайшее вре-
мя проблема с удаленной идентифика-
цией должна быть решена и розница 
уже не будет основным каналом про-
даж. Tele2, по мнению эксперта, может 
получить краткосрочное преимущест-
во от продаж в «М.Видео-Эльдорадо», но 
выиграет тот оператор, который сдела-
ет наиболее простым и понятным спо-
соб подключения онлайн.

Юлия Тишина

eSIM включили в сеть
Продажи виртуальных сим-карт 
вышли на федеральный уровень

с1
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тенденции / электронная торговля
Преимущества своей площадки
Как усиливается внутренний сегмент рынка электронной коммерции

Александр Иванов,
президент  
Национальной ассоциации 
дистанционной торговли

Сегодня на отраслевых конференци-
ях только и разговоров о том, как про-
изводителю «встать» на тот или иной 
маркетплейс. В регионах проводятся 
бесконечные семинары об этом, а их 
руководители обещают продавцам 
золотые горы и субсидии. Но ничто 
так не подстегнуло тренд, как коро-
накризис, который лишь высвобо-
дил давно копившуюся энергию.

В этом есть определенный резон: 
все-таки как ни крути, а главный мо-
тиватор для производителя — это 
возможность сбыта. Именно эту воз-
можность и открывают маркетплей-
сы: если в традиционном ритейле ко-
личество выставленного на продажу 
товара ограничивается физически-
ми возможностями полки, то вирту-
альная полка бесконечна. И она при-
влекает покупателей широтой выбо-
ра, а значит, сама по себе генерирует 
трафик — активное посещение мар-
кетплейса покупателями, то есть са-
ма по себе продает.

Маркетплейсы, выстраивая про-
изводителей и продавцов однород-
ных товаров в ряд, создают для них 
конкурентную среду, которая сама со-
бой решает две важнейшие задачи 
регулирования: во-первых, если ты 
будешь продавать дорого, ты ничего 
не продашь, во-вторых, если ты бу-
дешь производить плохо, у тебя ниче-

го не купят. Иными словами, если вы 
захотите понять, как выглядит та са-
мая «невидимая рука рынка», маркет-
плейс — самый показательный при-
мер. Другое его преимущество заклю-
чается в снижении количества по-
средников, число которых в традици-
онных цепочках поставок раздувает-
ся за счет оптовиков разного калибра.

Но как бы оптимистично ни отчи-
тывались маркетплейсы, все-таки в 
России нет традиций производства. 
Нет культивированной конкурен-
ции, квалифицированной рабочей 
силы, материалов и комплектующих. 
Эти проблемы решит устойчивый 
сбыт, который создаст рабочие места. 
Однако без поддержки и вовлечения 
государства добиться этого сложно.

Давайте рассмотрим пример Ки-
тая, самого успешного мирового по-
ставщика. На определенном этапе 
там была принята стратегия разви-
тия интернет-торговли, включавшая 
три пункта. Во-первых, всех произво-
дителей подключили к онлайн-бан-
кингу для быстрого получения денег, 
так сказать «кредит на кнопке». Мар-
кетплейсы позволяли понять, что у 
поставщика за оборот, что с товарны-
ми запасами и реализацией, это по-
зволяло быстро выдавать обеспечен-
ные кредиты и рассчитывать риски и 
ставки. Во-вторых, были оцифрова-
ны все производимые товары и со-
зданы их цифровые карточки. И в-
третьих, были приняты законы, даю-
щие маркетплейсам зеленый свет. 
Захотели маркетплейсы войны с кон-
трафактом или субсидирование ло-
гистики — правительство тут же да-
ло поручения. В стране есть совет по 
развитию интернет-торговли при 
правительстве, это примерно 1,5 тыс. 
человек, он имеет право законода-
тельной инициативы, его сопредсе-
датели — премьер и общественник.

Маркетплейсы решают пробле-
мы высокого качества и низкой це-
ны не просто лучше любого регуля-
тора, а вместо него. Поэтому китай-
ское правительство учитывало все 
их пожелания и максимально быст-
ро подстраивало законы.

Было бы хорошо, если бы наше 
правительство оседлало эту волну и 
помогло производителю, разжав ре-
гуляторные тиски,— в том же Китае 
производство не мгновенно, но по-
степенно, учась, стало выдавать высо-
кокачественный продукт. В частно-
сти, стоит пересмотреть подходы к 
сертификации, сделав ее на подавля-
ющее большинство товаров заяви-
тельной и добровольной, и помочь 
разумным субсидированием, напри-
мер по части затрат на логистику, осо-
бенно учитывая размеры страны.

Маркетплейсы  
решают проблемы 
высокого качества  
и низкой цены  
не просто лучше  
любого регулятора, 
а вместо него

Пандемия и самоизоляция 
меняют структуру российско-
го рынка онлайн-торговли. 
На фоне его резкого роста 
стремительно увеличилось 
и количество локальных по-
ставщиков товаров — в два-
три раза у крупнейших мар-
кетплейсов. Именно такие по-
ставщики и становятся глав-
ными бенефициарами роста 
вместе с площадками, взима-
ющими с них комиссию за ре-
шение логистических про-
блем. При этом зачастую тор-
гуют они все теми же китай-
скими товарами, которые по-
купатели теперь не хотят по-
долгу ждать из-за рубежа. 
Трансграничные ритейлеры 
надеются, что проблему охла-
ждения к ним покупателей ре-
шит введение в России бондо-
вых складов, которые позво-
лят хранить импортные това-
ры без уплаты пошлин и нало-
гов, пока их не приобретут.

Рынок онлайн-торговли стал 
одним из бенефициаров ограни-
чительных мер на фоне пандемии. 
Уже по итогам первого полугодия 
его объем достиг 1,65 трлн руб., 
что сопоставимо со всем 2018 го-
дом и 81% оборота прошлого года, 
по данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ). Если в 
начале года прогнозы объема рын-
ка e-commerce в России на 2020 
год были в районе 2–2,4 трлн руб., 
то сейчас они скорректированы до 
2,5–2,8 трлн руб., отмечают в 
«AliExpress Россия».

Самоизоляция не только подня-
ла покупательский спрос, но и 
оставила традиционных офлайн-
продавцов без клиентов, что заста-
вило их искать выход. Многие из 
них старались как можно быстрее 
наладить продажи в интернете, 
массово выходя на онлайн-маркет-
плейсы. Число поставщиков на 
них выросло стремительно, в 
основном они представляют не-
большой бизнес.

Так, крупнейший российский 
онлайн-ритейлер Wildberries с на-
чала года более чем утроил число 
поставщиков — с 19 тыс. до почти 
63 тыс., рассказал директор по 
развитию компании Вячеслав 
Иващенко. 80% из них — предста-
вители малого бизнеса. Ozon по-
чти удвоил количество поставщи-
ков за первое полугодие, к концу 
которого активных продавцов бы-
ло более 13 тыс., рассказала ди-
ректор Ozon Marketplace Анна Ка-
леева.  Удвоил показатель и 
«AliExpress Россия» — до 22 тыс. в 
сентябре против 10 тыс. в марте, у 
него также 80% поставщиков — 
малый бизнес. Аналогичная дина-
мика у маркетплейса «Яндекс.
Маркета» (ранее — «Беру»; рост 
примерно с 4 тыс. до 8 тыс. постав-
щиков с начала года) и у goods.ru 
(входит в «М.Видео-Эльдорадо»; с 
3,5 тыс. до 6,5 тыс.).

Небольшие поставщики теперь 
играют гораздо большую роль на 
рынке. Например, в июле 55% обо-
рота Ozon обеспечили продавцы 
маркетплейса, хотя еще годом ра-
нее эта доля была на уровне 13%, 
рассказали там. На конец года по-
ставщики «Яндекс.Маркета» обес-
печивали 40% оборота, а в третьем 
квартале — уже 60%.

Свободный рынок
Для ритейлеров приход новых по-
ставщиков не стал неожиданно-
стью, наоборот, они давно на него 
надеялись. Компании приклады-

вали большие усилия по их при-
влечению, например устраивая 
турне по регионам, говорит прези-
дент АКИТ Артем Соколов. Это под-
тверждает руководитель группы 
по поддержке продаж goods.ru Вла-
да Валерина: «Мы активно участву-
ем в профильных выставках и кон-
ференциях, где рассказываем о 
площадке, условиях и специфике 
работы с нами». По словам Влади-
слава Иващенко, Wildberries про-
водит мастер-классы на деловых 
мероприятиях, преимущественно 
в регионах, где рассказывает о воз-
можностях работы на рынке. Ozon 
также проводит и вебинары, на ко-
торых в роли экспертов выступа-
ют, в частности, сами продавцы, а 
«AliExpress Россия» на этой неделе 
запустил «школу продаж».

Площадки привлекают продав-
цов схемами работы с логистикой. 
Руководитель отдела развития 
продаж маркетплейса «Яндекс.
Маркета» Иван Миронов указыва-
ет, что подключение партнеров 
упрощают схемы сотрудничества, 
когда магазину не нужно приво-
зить товар на склад маркетплейса. 
Ozon предлагает работу как с соб-
ственного склада, так и со склада 
компании, и каждый десятый по-
ставщик выбирает оба варианта 
сразу, говорит Анна Калеева. 
Wildberries также предлагает до-
ставлять товары сразу от постав-
щиков в пункты выдачи.

При этом продавцы у круп-
ных маркетплейсов не уникаль-
ны, то есть многие из них зача-
стую работают с несколькими 
площадками. Для облегчения та-
кой одновременной работы на 
рынке появились агрегаторы, ко-
торые позволяют поставщикам 
выйти сразу на несколько площа-
док через «одно окно». Крупных 
игроков в  этом сегменте еще не 
появилось, но маркетплейсы 
уже сотрудничают со многими из 
них. Например, Ozon на своем 
сайте указывает проекты Adapter, 
B2Basket и Seller24. Подобные сер-
висные партнеры есть и у «AliEx-
press Россия».

Впрочем, есть и обратная сто-
рона медали, указывает руководи-
тель направления онлайн-ритей-

ла Nielsen в России и Восточной 
Европе Александр Шуркаев. «В 
идеальном случае маркетплейс — 
это свободный рынок, где прода-
вец конкурирует за аудиторию, 
выделяясь ценами, сервисом, ас-
сортиментом и прочими преиму-
ществами. Поэтому логичным 
образом возникает вопрос, а есть 
ли польза для площадки в том, что 
одной и той же моделью телефо-
на, например, торгуют 150 про-
давцов, а не 15? Ведь существуют 
операционные расходы на работу 
с „хвостом“ продавцов, осуществ-
ляющих лишь несколько продаж 
в месяц»,— рассуждает он.

Товары из Китая
Маркетплейсы, впрочем, пока не 
жалуются. Они зарабатывают на 
комиссии и дополнительных 
услугах для продавцов, например 
фулфилменте и логистике. Комис-
сия различается в зависимости от 
товарной категории. Wildberries 
отчитывался о поэтапном сниже-
нии комиссии за полтора года с 
39% до 15%. В нескольких товар-
ных категориях она ниже и дохо-
дит до 5%, например, для строи-
тельных инструментов и электро-
ники. У goods.ru в категории «Бы-
товая техника и электроника» ко-
миссия составляет от 3,5%, а в ка-
тегории «Красота и уход» — в сред-
нем 11%, плюс продавец платит 
1,5% за услуги расчетно-кассового 
обслуживания и за доставку. На 
«AliExpress Россия» комиссия со-
ставляет 5% либо 8%, но с первых 
100 проданных товаров компания 
ее не взимает.

Ассортимент крупных маркет-
плейсов сейчас исчисляется мил-
лионами: 6 млн товарных пози-
ций у Ozon, 3,5 млн у «AliExpress 
Россия», 2 млн у goods.ru. Практи-
чески не осталось товаров, кото-
рые бы не продавались на маркет-
плейсах, за исключением тех, ко-
торые запрещены к дистанцион-
ной торговле, говорит Анна Кале-
ева. В эту категорию, в частности, 
входит алкоголь, но продавцы 
goods.ru, например, все равно мо-
гут размещать такие товары на его 
витрине, а покупатели — забрать 
самовывозом.

Однако многомиллионный ас-
сортимент российских площадок 
— это далеко не исключительно 
отечественные товары. По словам 
президента Национальной ассоци-
ации дистанционной торговли 
Александра Иванова, на 85% — это 
импорт, преимущественно пере-
продажа китайского. Российские 
же товары ожидаемо лидируют в 
категории «Книги», где их больше 
половины, и в категории продук-
тов питания. Около 20% отечествен-
ного, по оценке господина Ивано-
ва, в категории «Красота и здоро-
вье», «скромная доля» и у одежды и 
обуви, хотя и самая быстрорасту-
щая среди российских товаров.

Доля именно отечественного 
производства действительно рас-
тет в сегменте одежды, что видно 
на примере Wildberries, говорит 
партнер Data Insight Борис Овчин-
ников. «Еще один сегмент, где за-
метны возможности для произво-
дителей,— это продукты питания. 
Они активно продаются на мар-
кетплейсах, и то не только боль-
шие бренды, доминирующие в оф-
лайн-ритейле, но и небольшие 
производители, на полках магази-
нов не представленные»,— добав-
ляет он.

Нетерпеливые 
покупатели
Обострившаяся конкуренция в со-
вокупности с последствиями пан-
демии могут негативно отразиться 
на показателях трансграничной 
онлайн-торговли. Рост локальных 
поставщиков, даже с учетом того, 
что многие просто перепродают 
китайские товары, негативно ска-
зывается на объемах прямой транс-
граничной торговли практически 
во всех категориях, уверен источ-
ник „Ъ“ на рынке e-commerce. 
«Есть три существенных фактора, 
влияющих в данном случае на 
спрос и конкуренцию,— ассорти-
мент, цена и скорость доставки. До-
ставка на внутреннем рынке апри-
ори быстрее, в разы. С появлением 
все большего числа локальных 
производителей и продавцов рас-
тет ассортимент. Эти два фактора 
во многом нивелируют роль низ-
кой цены. Кросс-бордер может кон-

курировать, если у него конкурент-
ные сроки доставки, но это пока 
что редкость»,— рассуждает он.

Охлаждение россиян к заказам 
из-за рубежа уже заметно. Как со-
общал „Ъ“ 15 июля, россияне, со-
гласно опросу Sberbank CIB, все 
реже называют AliExpress и Joom 
— две основные трансграничных 
площадки — среди мест, где дела-
ю т  п о к у п к и  в  и н т е р н е т е 
(AliExpress остается самой часто 
упоминаемой площадкой, его на-
звали 50% респондентов). А по 
данным Высшей школы экономи-
ки (ВШЭ), уже по итогам 2019 года, 
то есть еще до пандемии, впервые 
за десятилетие объем трансгра-
ничной интернет-торговли сокра-
тился — на 3%, до 323 млрд руб.

Тренд на охлаждение интереса 
к трансграничной торговле дейст-
вительно заметен уже в последние 
год-два, при этом во всем мире, от-
мечает директор практики по ра-
боте с компаниями потребитель-
ского сектора KPMG в России и СНГ 
Екатерина Рогачева. «Со стороны 
спроса он, вероятно, связан с ро-
стом случаев качественного и удоб-
ного предложения локальных мар-
кетплейсов»,— допускает она.

Дело в том, что еще несколько 
лет назад условия для трансгранич-
ной торговли были значительно бо-
лее благоприятными как для про-
давцов, так и для покупателей, по-
лагает Александр Шуркаев. «Сейчас 
же наиболее ходовой товар уже на-
ходится у потребителя на расстоя-
нии вытянутой руки и по хорошей 
цене. Пара нажатий на экране 
смартфона — и уже на следующий 
день можно гарантированно за-
брать товар в удобное время из пун-
кта выдачи заказов за углом. К сожа-
лению, трансграничная торговля 
так и не стала комфортной с точки 
зрения сроков доставки и отсутст-
вия тревоги за свою посылку. Люди 
продолжают покупать за границей 
лишь совсем уникальные, аутен-
тичные вещи»,— считает эксперт.

Официально представители 
трансграничного ритейла пока оп-
тимистичны. На фоне пандемии 
сегмент действительно просел по 
ряду причин, но есть все основа-
ния считать, что он отыграет паде-
ние до конца года, выйдя на при-
вычные показатели, то есть оборот 
в районе $3 млрд, уверен Алек-
сандр Иванов. Угрозы не видят и в 
«Почте России». «В конкуренции 
побеждает наиболее привлека-
тельная модель. С развитием и ро-
стом доли онлайн-заказов перед 
потребителем всегда будет стоять 
выбор: немного подождать, но 
иметь возможность выбрать пра-
ктически из неограниченного ас-
сортимента по привлекательной 
цене или заказать товар с достав-
кой завтра от локальных продав-
цов»,— заявили в пресс-службе 
компании.

В «AliExpress Россия» указывают, 
что сроки доставки может сокра-
тить введение в России так называ-
емых бондовых складов. Они по-
зволят хранить импортные товары 
без уплаты пошлин и налогов до 
момента, пока их не приобретет 
покупатель. С 1 ноября «Почта Рос-
сии» в рамках эксперимента нач-
нет создание таможенного склада в 
формате пилотной бондовой зоны 
в Татарстане. Ожидается, что это 
может и снизить цены на товары с 
зарубежных площадок, что также 
должно поддержать сегмент в уси-
ливающейся конкуренции с вну-
тренним ритейлом.

Дмитрий Шестоперов

РЫНОК ОНЛАЙН-ТОРГОВЛИ В РОССИИ И ПРОГНОЗ
ИСТОЧНИК: DATA INSIGHT.

ПОПУЛЯРНЫЕ КАТЕГОРИИ ТОВАРОВ НА ЛОКАЛЬНОМ РЫНКЕ (ДОЛЯ, %)*    ИСТОЧНИКИ: АКИТ И СБЕРБАНК.
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Чего ждать рынку онлайн-торговли 
в долгосрочной перспективе, хватит 
ли денег у клиентов на его дальней-
ший рост и как изменятся предпочте-
ния в доставке, рассказал „Ъ“ партнер 
аналитического агентства Data Insight 
Борис Овчинников.

— Пандемия и самоизоляция привели к 
скачку онлайн-торговли в России. Надо-
лго ли сохранится импульс, и от чего это 
будет зависеть?
— Есть краткосрочный эффект — обраще-
ние к онлайн-заказу из-за нежелания или не-
возможности посетить офлайновый мага-
зин. Этот фактор играл большую роль в апре-
ле и мае и, увы, начинает снова играть боль-
шую роль сейчас, но все же рано или поздно 
он уйдет в тень.

Куда важнее долгосрочный эффект — за 
время самоизоляции миллионы людей по-

пробовали онлайн-покупки, а десятки мил-
лионов, уже имевших такой опыт, сущест-
венно его расширили, попробовав онлайн-
предоплату, заказ с доставкой или онлайн-
покупки в новых для себя категориях. И не 
все, но многие останутся более активными 
онлайн-покупателями, чем были до панде-
мии. Многие уже сейчас вышли на тот уро-
вень частоты и разнообразия онлайн-поку-
пок, до которого без пандемии добирались 
бы еще несколько лет.
— Возросший поток заказов обострил во-
прос качества логистики, в частности 
удобства доставки для потребителя. Как 
изменился подход к логистике у круп-
нейших игроков?
— Во-первых, окончательно укрепилось по-
нимание того, что важнее гибкость, масшта-
бируемость, наличие альтернативных реше-
ний, а не полный контроль и эксклюзив. Да-
же Wildberries отказался от ставки исключи-

тельно на собственную доставку и пункты 
выдачи заказов (ПВЗ).

Во-вторых, произошло резкое изменение 
предпочтений покупателей — все послед-
ние годы все говорили о том, что клиенты де-
лают явный выбор в пользу ПВЗ и постама-
тов, а тут резко выросла востребованность 
доставки до дома. При этом чем больше до-
ставляемых заказов, тем дешевле и быстрее 
доставка, тем более конкурентоспособным 
оказывается такой вариант. Так что я предпо-
лагаю, что 2020 год станет поворотной точ-
кой, после которой доля заказов с доставкой 
начнет снова расти.
— Какие из ритейлеров не смогли успеш-
но справиться с наплывом?
— Вторая и третья декады марта стали неделя-
ми кошмара и нереализованных возможно-
стей для игроков на рынке e-grocery (доставка 
продуктов) — спрос в разы превосходил воз-
можности. Но они очень быстро отреагирова-
ли, совершили за считаные недели невозмож-
ное и уже в апреле обрабатывали в разы, а ча-
сто и на порядок возросший поток заказов.

Вторая волна временно несправивших-
ся — это офлайновые сети, особенно те, у ко-
го не было большого потока онлайн-продаж. 
С закрытием многих торговых центров по-
купатели были готовы переключиться на он-
лайн, но некоторые сети были к этому не го-
товы. Но опять-таки уже к маю такие игроки 
перестроили процессы, интегрировали оф-
лайновые магазины в логистику онлайн-

продаж, дообучили сотрудников и вышли на 
принципиально новые для себя объемы он-
лайн-заказов.
— Платежеспособность населения пада-
ет. Насколько это сказывается на спросе?
— Потенциал роста онлайн-рынка за счет пе-
ретока из офлайна столь колоссален, что 
снижение потребительских расходов на не-
сколько процентов остается практически не-
заметным для рынка e-commerce в целом.
— В 2020 году в e-commerce наконец раз-
решили лекарства, хотя ряд игроков тор-
говал ими и ранее. Что изменилось? Сто-
ит ли ожидать разрешения интернет-
торговли алкоголем?
— Не просто «ряд игроков торговал ими», но 
это на протяжении нескольких лет был са-
мый быстрорастущий сегмент рынка e-
commerce, на который уже приходилось бо-
лее 10% от всех онлайн-заказов. При этом ос-
новной рост приходился не на доставку, ко-
торая была формально под запретом, а на са-
мовывоз из аптек.

Про алкоголь не берусь делать прогнозы. 
Сочетание того, что в ритейле и вокруг него 
есть сильные игроки, которым невыгоден 
возможный переток покупок алкоголя в он-
лайн, и аргументов про здоровье нации, 
борьбу с алкоголизмом и т. д. может привес-
ти к тому, что вопрос легализации онлайн-
торговли зависнет на много лет.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Снижение потребительских расходов 
остается практически незаметным для рынка»

Борис Овчинников,
партнер Data Insight
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Состоявшееся  объединение 
Александринского театра 
и Псковского драматического те-
атра (министр культуры РФ Оль-
га Любимова уже подписала со-
ответствующий приказ) вызвало 
гораздо меньший резонанс, чем 
полуторагодовой давности пла-
ны слияния Александринки и Яро-
славского театра имени Федора 
Волкова. О подоплеке такой ре-
акции и самой объединительной 
инициативы — Эсфирь Штейнбок.

 Весной 2019 года намерение 
объединить знаменитые театры 
Санкт-Петербурга и Ярославля выз-
вало столь очевидный и громкий 
протест общественности, что не-
реализованный проект отменил 
не анонсировавший его ранее тог-
дашний министр культуры Медин-
ский, а лично тогдашний же премь-
ер Медведев.

Но у того намерения была давняя 
предыстория. Известно, что власти 
многих регионов в последние годы 
под предлогом оптимизации бюд-
жета норовят объединить разные уч-
реждения культуры под одной кры-
шей — создают всякие объединен-
ные дирекции, под финнадзор ко-
торых сливают воедино театры, ДК, 
филармонии и даже музеи. Притом 
что Александринский театр и Театр 
имени Волкова принадлежат одному 

и тому же учредителю — федераль-
ному Минкульту, в их случае причи-
ны слияния, в котором наблюдатели 
не без основания увидели признаки 
поглощения Александринкой вол-
ковцев, были не столько экономиче-
ские, сколько идейные, можно ска-
зать, идеологические. Предполагав-
шийся холдинг двух федеральных 

институций должен был называться 
Первым национальным драматиче-
ским театром России.

Собственно говоря, Театр имени 
Волкова неофициально использо-
вал бренд «первый русский театр», 
отсчитывая свою историю от «охо-
чих комедиантов» Федора Волко-
ва середины XVIII века. Историки 
на это, правда, только разводили ру-
ками — к 250-летней давности вол-
ковской труппе нынешний театр ни-
какого отношения не имеет. Но Яро-
славль действительно считается ро-
диной русского национального теа-
тра. Александринский же театр ве-

дет свою историю от указа импера-
трицы Елизаветы 1756 года, поло-
жившего начало театру как государ-
ственному делу в России. (Тут у до-
тошных театроведов тоже есть свои 
но, однако наследование по прямой 
давно поддержано общественным 
согласием и внесено в школьную 
программу.)

Идея создания Первого нацио-
нального театра принадлежала ху-
дожественному руководителю Алек-
сандринского театра Валерию Фоки-
ну. Москвич по рождению, пропи-
ске и по большей части своей твор-
ческой биографии, он руководит 
Александринкой уже полтора деся-
тилетия. Знаменитый режиссер, от-
личный менеджер и близкий к влас-
ти человек, Фокин успешно поднял 
театр, выведя сонную академию, 
каковой Александринка считалась 
в начале нулевых, в число самых 
успешных, обсуждаемых и награ-
ждаемых театров России. Человеку 
деятельному и успешному, Фокину, 
очевидно, со временем стало мало-
вато его петербургское королевство. 
О его возвращении в Москву (в «Сов-
ременник», Малый театр, МХТ име-
ни Чехова или Театр имени Вахтан-
гова) говорили в последние годы ча-
сто, но «расклады» оборачивались 
не в его пользу. Видимо, поэтому Фо-
кин придумал новый ход — не ме-
нять кресла и места, но придать 
им дополнительный вес, превратить 
театр хоть и знаменитый, но все-та-

ки «один из…» в самый-самый глав-
ный, а это и патент на право гово-
рить от имени «лучших традиций», 
и более бурные финансовые потоки, 
и чин весомее.

С Волковским, однако, не выш-
ло. Главной ошибкой стало то, что 
застрельщики объединения забы-
ли посоветоваться с ярославским 
губернатором Дмитрием Мироно-
вым — видимо, решили, что раз те-
атр не областного, а федерального 
подчинения, то и дела до него у мест-
ного начальства нет. Не тут-то было. 
И губернатор, и, что не менее важ-
но, судьбоносная для России депу-
тат Валентина Терешкова оказались 
против. Против были и Союз теа-
тральных деятелей, и часть коллек-
тива Волковского театра. Алексан-
дринский набег был отбит, но Яро-
славль не обошелся без потерь — по-
сле «сражения» ушли и директор теа-
тра, и худрук Евгений Марчелли, так 
что весьма успешный в последние 
десять лет Театр имени Волкова от-
катился далеко назад в театральной 
табели о рангах.

Однако странно было бы думать, 
что настойчивый и целеустремлен-
ный Валерий Фокин так просто отка-
жется от соблазнительной идеи. Нуж-
но было просто найти другой театр 
в качестве второго члена холдинга. 
И он нашелся — им стала Псковская 
драма имени Пушкина. Возможно, 
как ближайшая к Санкт-Петербургу. 
И к тому же одноименная — Алек-

сандринский театр ведь до недавних 
пор на советский манер по бумагам 
проходил как Академический театр 
драмы им. А. С. Пушкина.

На сей раз операция замышля-
лась в полном согласии с местной 
властью. Дело в том, что Псковская 
область — регион небогатый. А мест-
ный театр под руководством Дмит-
рия Месхиева все активнее заявляет 
о себе в последнее время, у него мно-
го творческих планов, на финансо-
вое обеспечение которых у област-
ного бюджета денег нет и не пред-
видится. Таким образом, сейчас все 
оказались довольны. Местный гу-
бернатор надеется, что получит те-
атр федерального веса и значения 
и при этом не только ничего не за-
платит, но и сэкономит. Сам театр 
получит федеральный статус и по-
вышение зарплат и постановочных 
бюджетов — его руководители, соб-
ственно говоря, даже и не скрывают, 
что спасаются таким образом от нуж-
ды. А Валерий Фокин становится-та-
ки руководителем новой институ-
ции с громким названием.

Сказать, что недовольных не на-
шлось, нельзя. Александр Калягин 
от имени СТД обратился с письмом, 
в котором опять предостерег от по-
глощения одного театра другим. 
Но можно предположить, что дело 
было уже согласовано в иных сфе-
рах. Говорят, даже у митрополита 
Псковского Тихона (Шевкунова) ис-
просили благословения. Дал.

СЛИЯНИЯ И ПОГЛОЩЕНИЯ ТЕАТР

Соединение штатов
Как Александринский театр прирос Псковским драматическим

В прокат выходит «Конференция» — но-
вая картина режиссера Ивана И. Твер-
довского, посвященная теракту 2002 
года на Дубровке. Смелость и небаналь-
ность авторского подхода к болезненной 
теме оценил Андрей Плахов.

 Наше кино избегает таких тем. 
Ни о чеченских войнах, ни о терактах по-
следних двадцати с лишним лет — в Бес-
лане, в Москве, в других российских горо-
дах — вы не услышите и не узнаете с экрана. 
Игровой фильм, где в серьезном ключе затра-
гивалась бы одна из табуированных тем, пра-
ктически не имеет шансов получить финан-
совую господдержку. Не получила ее и «Кон-
ференция» — и появилась только благодаря 
настойчивым продюсерам, сумевшим при-
влечь частные инвестиции (прямо скажем, 
нечастый случай в российском кино).

Память о жертвах террора вымывается 
из коллективного сознания, а травмы маргина-
лизируются, остаются частным делом, а не об-
щественным. Вот и Наталья, героиня «Конфе-
ренции», пережившая 17 лет назад захват теа-
тра на Дубровке, возвращается туда после до-
бровольного заточения в монастыре по сво-
ей собственной, частной инициативе. И тут 
же сталкивается с нежеланием окружающих 
ворошить больную память. Администратор те-
атра, похоже, человек совестливый, все же со-
глашается отдать зал под мемориальный ве-
чер, посвященный годовщине трагедии, но ве-
лит в договоре аренды написать «конферен-
ция»: так надо, так положено, так проще отчи-
таться за мероприятие. И уже этой подменой, 
этой узаконенной фальшью многое сказано.

Так называемая конференция худо-бедно 
собирается. Людей на такие годовщины при-

ходит все меньше, зал полупустой, как сегод-
ня в разгар эпидемии, когда на публичных ме-
роприятиях производится рассадка с социаль-
ной дистанцией. Однако тут дистанция специ-
ально выдержана и концептуально обыграна. 
Пустые места заполнены разноцветными ма-
некенами, обозначающими жертв трагедии: 
черный цвет для террористов, белый для по-
гибших заложников, синий — для тех, кто вы-
жил, но не сумел или не захотел прийти. В та-
ком сюрреалистическом решении слышится 
эхо традиций Луиса Бунюэля, и оно усилива-
ется по мере того, как вечер затягивается, а его 
участники превращаются в заложников — 
уже не внешних враждебных сил, а собствен-
ной внутренней несвободы: реминисценция 
бунюэлевского «Ангела истребления».

Фильм Твердовского балансирует между 
реалистической психодрамой и абсурдист-
ской притчей. Первую представляют зрите-
ли того рокового спектакля «Норд-Ост», пы-
тающиеся спустя годы мысленно воспроиз-
вести пережитый шок, публично прогово-
рить — и таким способом излечить — травму. 
Этих зрителей играют очень хорошие акте-
ры, но двое из них — Филипп Авдеев и Роман 
Шмаков — не играют, а рефлексируют и вос-
производят собственный опыт: совсем юны-
ми они оказались за кулисами Дубровки и са-
ми прошли через этот ад.

Но парадокументальный перформанс в ду-
хе «Театра.doc» настойчиво нарушается втор-
жением гротескного, полуабсурдного элемен-
та. В зал ввозят тележку с сэндвичами и мине-
ральной водой, и она гремит так, словно во-
круг рвутся снаряды. То и дело акцию преры-
вает появление усталого охранника, который 
сначала формально вежливо, потом раздра-
женно и наконец с хозяйским нахрапом вы-
проваживает засидевшихся за полночь акти-
вистов. Впрочем, они не спешат уходить, пра-
ктически забаррикадировавшись в мемори-
альном зале. И хотя реконструкция давних со-

бытий не доходит до явления народу террори-
стов, ощущение захвата все равно возникает. 
Только кто захватчики? Сами участники «кон-
ференции», оккупировавшие зал? Или те, кто 
выкуривает их из здания? Дыхание тотально-
го безличного зла — вот, пожалуй, что самое 
страшное и депрессивное в этой картине.

Но также и то, что сами ее герои не в ладах 
с собой, со своими близкими и со своей памя-
тью. Это как бы параллельно развивающийся 
фильм: в нем фокус наведен на истощенную 
внутренней виной Наталью, выпрыгнувшую 
в окно туалета и бросившую в зале мужа с дву-
мя детьми, и ее нервную, склонную к алкого-
лю дочь, на которую свалились заботы об от-
це-инвалиде. Этот острый психологический 
дуэт разыгрывают опытная Наталья Павлен-
кова, каждый раз в неожиданном образе пред-
стающая в фильмах Твердовского, и Ксения 
Зуева, талантливая молодая актриса и режис-
сер. Дуэт превращается в трио, когда в разго-
вор о совести, памяти и забвении включается 
героиня еще одной сильной актрисы — Оль-
ги Лапшиной.

Кто из них и в какой степени прав? Ушед-
шая в монастырскую надмирность Наталья, 
выгоняющая демонов прошлого молебнами 
и ритуалами? Или ее дочь и подруга, занятые 
примитивным выживанием в грубом, равно-
душном, но реальном мире? В этом фильме 
нет положительных и отрицательных героев, 
в нем все текуче, неоднозначно и чрезвычайно 
горько, он не сулит примирения и хотя бы ка-
кого-то подобия общественного договора. По-
пытка понимания и прощения брезжит в фи-
нале, но так и не осуществляется, и мы не зна-
ем, сколько еще «конференций» понадобится, 
чтобы изжить посттравматический синдром.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Травма в одном действии 
с эпилогом
На экранах «Конференция» Ивана Твердовского

Фестиваль «Территория» представил 
на сцене РАМТа спектакль челябинского 
Театра современного танца «Бегущие», 
поставленный Ольгой Поной и ее арти-
стами. Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 УИгоря Моисеева есть номер «Полька-
лабиринт», сочиненный им в незапамятные 
времена. В этом четырехминутном шуточ-
ном танце два парня предпринимают отча-
янные попытки (вплоть до риска взаимно-
го удушения) выпутаться из кольца сцеплен-
ных рук. «Бегущие» Ольги Поны делают при-
мерно то же целый час. Только с самой серь-
езной, почти трагической миной — посколь-
ку спектакль разрабатывает свежую мысль 
о тщете человеческой жизни, этой «вечной 
беготне из ниоткуда в никуда».

Мысль посетила Ольгу Пону после прочте-
ния книги «Бегуны» нобелевского лауреата 
Ольги Токарчук. Книга, впрочем, оказалась 
лишь толчком для коллективного творчества: 
хореограф побудила своих артистов импро-
визировать на заданную тему, оставив за со-
бой постановку ключевых мизансцен и об-
щую композицию. Это распространенный 
способ создания спектакля; Пина Бауш, на-
пример, всю свою серию про любимые горо-
да мира сочинила именно так. Вопрос в том, 
насколько интересны и самостоятельны им-
провизаторы и сможет ли руководитель свес-
ти разрозненные усилия в единое целое. С це-
лостностью у Поны проблем не возникло, по-
скольку сочинения ее подопечных, очень 
разных по физическим и внешним данным, 
сделаны как под копирку. Все танцевали ту са-
мую «Польку-лабиринт».

Разумеется, не под легкомысленную поль-
ку — под нервический «саунд-ландшафт». 
И в депрессивном полумраке. И, в отличие 
от моисеевцев, работали по большей части 
на полу, часто спутываясь по трое-четверо. 
Но в целом действовали как 70 лет назад: за-
кладывали головы под согнутое колено парт-
нера, просовывали ноги у чужого уха, зажи-
мали шеи ляжками, карабкались на сосед-
ские спины, оттягивались на вытянутых ру-
ках и сцепленных стопах. Таким способом 
«бегущие» выражали весь спектр человече-
ских отношений — любовь, неприязнь, аг-
рессию, депрессию, соперничество, едине-

ние. Концептуально — весьма последователь-
но, зрительски — слишком однообразно.

Впрочем, «лабиринт» доминировал лишь 
в «адажио». В соло и кордебалетных ансам-
блях артисты Поны расцеплялись, прибе-
гая к более современной технике, основан-
ной на отношении к собственному телу как 
к объекту. Проще говоря, когда рука артиста 
управляет остальными частями тела, пово-
рачивая голову, плечо, ногу и задавая им век-
тор и темп движения. При этом суставы рабо-
тают как бы независимо от воли танцующе-
го, ломая тело, как складной метр, в предска-
зуемых анатомией направлениях. Видно, 
что эту технику артисты Поны изучали все-
рьез (во всяком случае, вырваться за ее пре-
делы они не пытаются). Но издавна славящи-
еся отменной физической подготовкой тан-
цовщики явно сдают позиции: подвижности 
суставов, чистоты движений и четкости фра-
зировки им недостает. И все же коллектив-
ный напор и энергия все еще позволяют че-
лябинцам считаться аналогом балета «Тодес» 
в мире современного танца.

Ольга Пона поддерживает свою труппу 
в лидерах без малого 30 лет. И это, конечно, по-
двиг, учитывая скромность ее балетмейстер-
ского дарования. Вот и «Бегущие», показанные 
перед пандемией и даже успевшие снискать 
успех в Германии, ретушируют ограничен-
ность фантазии хореографа — монотонность 
потока неотличимых эпизодов можно посчи-
тать осознанным решением, этакой иллюстра-
цией неостановимого бега жизни. Тем более 
что Ольга Пона поддерживает эту догадку, лей-
тмотивом повторяя позу: артисты то и дело 
встают на головы с раскиданными, как при бе-
ге, ногами. Черно-белый видеоряд — подсле-
поватый, нарочито нерезкий, спроецирован-
ный на морщинистую простыню экрана-зад-
ника — тоже можно считать вариацией на те-
му вечного движения: бегущая трасса, тени 
невидимых прохожих, плавающие лебеди 
и снующие молекулы. В спектакле несколько 
раз кажется, что хореограф ставит точку: вот 
партнеры вращают партнерш низко над сце-
ной на манер фигурного катания, вот артисты 
ложатся навзничь и замирают в неподвижно-
сти, вот танцовщики, призывно помавая ру-
ками, сливаются телами в луче света — и все 
эти псевдофиналы также усиливают ощуще-
ния «бега на месте». А что? Физическое упраж-
нение, полезное для здоровья.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Бег на месте 
общеукоряющий
Челябинские «Бегущие» на фестивале «Территория»

После многолетнего пребывания 
в монастыре Наталья (Наталья 
Павленкова) возвращается в зал, 
где разыгралась трагедия 
 «Норд-Оста»  ФОТО ВЕГА ФИЛЬМ

Нынешнее объединение  
отразило те же намерения 
Валерия  Фокина, 
что и в прошлогоднем 
 проекте насчет  
Волков ского  театра   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Пафос размышлений о тщете жизни в хореографии «Бегущих»  
обернулся бегом на месте  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Завтра в главном бою года в смешан-
ных единоборствах (MMA) россиянин 
Хабиб Нурмагомедов будет защищать 
в Абу-Даби официальное звание чемпи-
она UFC в легком весе (до 70 кг) и неофи-
циальное звание просто лучшего бойца 
мира в поединке с американцем Джа-
стином Гейджи. В какой-то момент тот 
казался случайным претендентом на ти-
тул, а теперь, прямо перед боем, уже вы-
глядит, возможно, самым опасным про-
тивником среди всех, с кем доводилось 
пересекаться Нурмагомедову.

абиб Нурмагомедов, человек 
с 28 победами в 28 поединках в MMA, с дву-
мя десятками с гаком миллионов подписчи-
ков в Instagram, лицо даже не российских, 
а мировых смешанных единоборств, будет 
на изолированной ради безопасности спор-
тсменов локации на острове Яс защищать 
свое формальное звание — чемпиона UFC в 
легком весе — в третий раз. Он завоевал его в 
2017 году, одолев Эля Яквинту. Потом, в 2018-
м, уничтожил еще воспринимавшегося как 
король жанра Конора Макгрегора, а в 2019-
м — очень-очень крепкого Дастина Пуарье, 
предварительно слегка поиграв с ним в кош-
ки-мышки. И перед 29-м поединком Нурма-
гомедова все медиаресурсы считали пра-
вильным как можно подробнее расписать 
все его, ярчайшего персонажа современных 
смешанных единоборств, достоинства.

На платформах ESPN, основного телеви-
зионного партнера UFC, вышла, например, 
целая серия материалов, посвященных Ха-
бибу Нурмагомедову. А самый, пожалуй, 
любопытный из них — подборка рассказов 
бойцов, встречавшихся с королем, о своих 
впечатлениях от схваток с ним. В этой под-
борке и Пуарье с Яквинтой, и те, кого Нур-
магомедов бил на пути к титулам и гранди-
озной славе,— Эдсон Барбоза, Майкл Джон-
сон, Даррелл Хорчер, Рафаэль дос Аньос. На 
самом деле все долго говорят об одном и том 
же — о его невероятной мощи, устойчиво-
сти, о том, что никто, кроме него, не умеет 
контролировать ход поединка так жестко, о 
борцовских талантах. Все вроде бы в курсе 
их наличия, но от падений на настил, необ-
ходимости переваривать трепку в лежачем 
положении знание, попытки во время тре-
нировок найти противоядие для тейкдаунов 
— переводов в партер — не освобождают.

В списке рассказчиков очутился и Да-
ниэль Кормье — настоящая знаменитость 
MMA, бывший чемпион-супертяжеловес, 
который будет работать комментатором на 

субботнем турнире UFC 254. Так вот, выяс-
нилось, что Кормье и Нурмагомедов какое-
то время занимались в одном зале — Амери-
канской академии кикбоксинга в Сан-Хосе 
— и спарринговали. И Даниэль Кормье при-
знавался, что, привыкший сдерживать себя, 
когда работает в паре с кем-то из гораздо бо-
лее легкой категории, с Хабибом Нурмаго-
медовым он был вынужден выкладывать-
ся по полной программе — чересчур осо-
бенный партнер в смысле возможностей. «И 
этот парень не испытывал никакого страха!» 
— изумлялся Кормье, добавляя, что внима-
тельно следит за выступлениями Нурмаго-
медова и поражается его прогрессу. Поража-
ется, потому что расти в плане техники, по-
нимания боя уже, кажется, некуда, а он ведь 
тем не менее растет.

Эти передачи, эти материалы — они 
должны были лишь укреплять убежден-
ность насчет очевидности расклада в глав-
ном в смешанных единоборствах шоу года. 
Но соблазн рассматривать его именно как 
стопроцентно понятный — все же опасная 
штука, по крайней мере по двум причинам.

Первая из них — это персона соперника 
Хабиба Нурмагомедова. От того, что весной 
Джастин Гейджи действительно восприни-
мался, по сути, как шальной претендент, 
никуда, конечно, не денешься. В шорт-ли-
сте тех, кто биографией, репутацией заслу-
живает столкновения с Нурмагомедовым, 
он не значился. В бою за титул временно-
го чемпиона в легком весе, а фактически 
претендентский, принял участие благода-
ря пандемии коронавируса. Она не позво-
лила Нурмагомедову вылететь в Америку 
на матч против Тони Фергюсона, бойца из 
того шорт-листа достойных, а вообще отме-
нять матч UFC не захотела. Нужно было ко-
го-то выцепить на замену — выцепили Гей-
джи, а он вдруг взял верх над Фергюсоном. 
Но после его успеха все, разумеется, бегло 

проглядывали его послужной список и ре-
зюмировали: да так себе список, с двумя по-
ражениями. Ну, выиграл, бывает. Может, 
Фергюсон из-за переносов не в форме был.

Теперь, спустя месяцы, биографию из-
учили подробнее, до деталей. А детали — 
занятные. Выходец из семьи горняков, сам 
в юности трудившийся по 12 часов в день 
в медном руднике. В студенческие годы 
— борец-вольник с отличными на амери-
канском уровне достижениями, такие и 
на Олимпиаду поехать могут. После воль-
ной борьбы — стремительный взлет в сме-
шанных единоборствах. Два поражения — 
от Эдди Альвареса и Дастина Пуарье — слу-
чились вскоре после перехода из Всемир-
ной бойцовской серии (WSF), такой второй 
лиги MMA, в UFC, лигу высшую. И про них 
надо знать, что в тот момент Джастин Гейд-
жи был одержим идеей эффектности — без 
нее, он считал, не будет ни денег, ни извест-
ности. Поэтому и рубился с Альваресом и 
Пуарье, матерыми бойцами, от души, не 
особенно обращая внимание на осторож-
ность, тактический рисунок, а держа в уме 

бонус за зрелищность, предусмотренный 
хитрым промоушеном.

Но после этих осечек Гейджи радикаль-
но пересмотрел подход к выступлениям 
в сторону рациональности и эффективно-
сти. Итог — завершенные в первом раунде 
бои с Джеймсом Виком, Эдсоном Барбозой 
и Дональдом Серроне и совершенно беспо-
добный (даже если не отбрасывать версию 
о трудностях с поддержанием формы во вре-
мя коронавирусной турбулентности) в смы-
сле «прочтения», что ли, оппонента, его хо-
дов матч с Фергюсоном.

Это все очень важные детали, хотя бы по-
тому, что общее превосходство Нурмагомедо-
ва всегда ведь, как ни крути, во многом бази-
ровалось на превосходстве в тех навыках, что 
приносит долгое увлечение борьбой. А Гейд-
жи в ней не относительно, как тот же Пуарье, 
а безусловно хорош. Причем в борьбе, адап-
тированной под условия октагона. Разжевы-
вая это в одной из программ, предварявших 
вечер в Абу-Даби, президент UFC Дейна Уайт 
даже повысил голос, словно его жутко раздра-
жал тот факт, что ключевую фишку поединка 
все предпочитают игнорировать. И уже так 
же громко добавил: «А еще у него нокаутиру-
ющий удар с обеих рук!» На дежурную рекла-
му своего мероприятия было не похоже.

Вторая причина, заставляющая притор-
маживать с прогнозами по поводу легкости 
предстоящей защиты,— в особенных обсто-
ятельствах. Речь не столько, допустим, о том, 
что пандемия лишила Хабиба Нурмагоме-
дова привычного тренировочного лагеря в 
Калифорнии, сколько о событии, в июле по-
трясшем все сообщество MMA,— о смерти 
Абдулманапа Нурмагомедова.

Нынешней осенью, анонсируя возвра-
щение короля MMA в октагон, все говори-
ли и писали о стойкости, с которой он пере-
нес уход отца, о решимости следовать тому, 
что американцы назвали Father’s Plan,— 
программе на будущее, сформулированной 
тем для сына. Все приводили цитаты Хабиба 
Нурмагомедова, уверявшего, что и физиче-
ски, и психологически он не отличается от 
себя прежнего. А тренер Нурмагомедова Ха-
вьер Мендес вспоминал, что ему приходи-
лось выводить на бой спортсменов, недав-
но потерявших близких, и они только добав-
ляли, преодолевали собственный потолок, 
стремясь любой ценой не разбить их мечты. 
И все равно забывать о том, что в субботу ря-
дом с Хабибом Нурмагомедовым впервые не 
будет того, кто создал этот российский спор-
тивный феномен, того, кому он доверял без-
гранично, того, кто значил для него больше 
десятка классных тренеров и менеджеров, 
вряд ли стоит. Защита для него будет непро-
стой, что бы там в реальности ни произошло 
внутри клетки.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Главный против временного
Хабиб Нурмагомедов защищает чемпионский титул в бою с Джастином Гейджи

Решение дисциплинарного трибунала  
Международной федерации легкой атлети-
ки (World Athletics, WA) снять с бахрейнской 
легкоатлетки, чемпионки мира-2019 в бе- 
ге на 400 м Сальвы Эйд Насер обвинения  
в допинговых нарушениях вызвало обес-
покоенность руководства Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA). Его гла-
ва Витольд Банька не исключил, что WADA 
подаст апелляцию в Спортивный арби-
тражный суд (CAS). Недовольство позици-
ей WA высказала и трехкратная чемпионка 
мира по прыжкам в высоту Мария Ласиц-
кене, усмотревшая в решении трибунала 
двойные стандарты. Но если разобраться, 
то история Сальвы Эйд Насер комическая.

резидент WADA Витольд Банька выра-
зил обеспокоенность решением дисциплинар-
ного трибунала WA, постановившего, что высту-
пающая за Бахрейн чемпионка мира-2019 в беге 
на 400 м Сальва Эйд Насер, она же Эбелечукву Аг-
бапуонву (спортсменка родилась в Нигерии, но 
с 2014 года представляет Бахрейн), не наруша-
ла антидопинговых правил. По словам госпо-
дина Баньки, WADA внимательно изучит вер-
дикт трибунала и при необходимости обратит-
ся с протестом в CAS. На это у WADA есть месяц.

Недовольна решением трибунала и трехкрат-
ная чемпионка мира по прыжкам в высоту Ма-
рия Ласицкене. «Оказывается, быстрее нару-
шить правила, пропустив четыре допинг-теста, 
и стать свободным, чем оказаться многолетним 
заложником за то, что ты русская»,— написала 
Ласицкене в Instagram.

Впрочем, если ознакомиться с решением три-
бунала, то окажется, что история Сальвы Эйд На-
сер скорее комическая, чем какая-то еще. Она 
действительно пропустила три допинг-теста 
в период с 16 марта прошлого года по 24 янва-
ря этого. Согласно правилам, три пропуска в те-
чение 12 месяцев караются двухлетней дисква-
лификацией. Однако трибунал счел, что только 
два пропуска случились по вине спортсменки. 
В решении отмечается, что с ней вообще всегда 
были проблемы. Например, номера телефонов, 
которые она указывала для контакта в системе 
ADAMS (в ней спортсмены должны в том числе 
указывать свой график, чтобы агенты WADA мо-
гли их найти), никогда не работали — просто по-
тому, что она их постоянно меняла. Из-за этого у 
нее регулярно возникали сложности с входом в 
систему ADAMS. Справиться с этой задачей само-

стоятельно легкоатлетка не могла. Тогда Федера-
ция легкой атлетики Бахрейна выделила специ-
ального человека, который должен был делать 
это за Сальву Эйд Насер. Но и он, как видно, осо-
бых успехов не добился. Впрочем, все это, раз-
умеется, не оправдание пропуску тестирования.

Но история, развернувшаяся 12 апреля (в этот 
день агент WADA снова не смог найти Насер), 
могла бы, как говорится в решении трибунала, 
быть «комичной, если бы не повлекла тяжелые 
последствия». А дело было так. Агент WADA Эн-
рике Мартинес отправился для забора внесорев-
новательного теста домой к Сальве Эйд Насер. 
В Дохе довольно странная схема нумерации до-
мов, а потому проблемы у господина Мартине-
са возникли даже с поиском конкретного дома. 
Но он их решил. Помогло то, что в свой преды-
дущий визит он просто сфотографировал дом. 
А вот потом дела пошли не так хорошо. Агенту 
Мартинесу нужна была квартира 11. Он и нашел 
дверь с номером 11. Рядом была дверь с двумя 
номерами — 12 снизу и 954 сверху. Агент Мар-
тинес принялся стучать в дверь под номером 11. 
Делал он это с интервалами в пять минут в тече-

ние часа. Не добившись успеха, представитель 
WADA, делая, как счел суд, даже больше, чем по-
ложено по инструкции, вернулся позже. И сно-
ва на его стук никто не открыл. Агент не успоко-
ился и пытался найти спортсменку в центре под-
готовки сборной Бахрейна. Тоже без результата. 
О чем и был составлен соответствующий отчет. 

Однако в суде было показано, что номера 11 и 
12 не соответствовали номерам квартир, а относи-
лись к местам на парковке, закрепленным за по-
мещениями. Чтобы попасть в квартиру к Сальве 
Эйд Насер, агенту Мартинесу, оказывается, нуж-
но было пройти в дверь под номером 954 (та са-
мая, которая маркирована еще и числом 12) и уже 
за ней искать квартиру номер 11, где, если верить 
спортсменке, она весь день и была. А так вышло, 
что представитель WADA ломился в помещение, 
переоборудованное под склад для хранения газо-
вых баллонов. Впрочем, трибунал постановил, 
что винить в чем-то агента Мартинеса нельзя — в 
такой системе нумерации запутаться мог кто угод-
но. Тем не менее пропуск тестирования 12 апреля 
признан случившимся не по вине спортсменки, а 
значит, и состава нарушения, ведущего к дисква-
лификации, нет. Таким образом, решение о вре-
менном отстранении Сальвы Эйд Насер отмене-
но и она может готовиться к токийской Олимпиа-
де, которая состоится летом 2021 года.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Агент WADA стукнул не туда
Оправдание чемпионки мира Сальвы Эйд Насер получилось комическим

Международная федерация тяже-
лой атлетики (IWF), которая никак 
не может справиться с тяжелей- 
шим административным кризи- 
сом, пережила еще один удар,  
который может лишить курируе-
мый ею вид места в олимпийской 
программе. Расследование Все-
мирного антидопингового агентст-
ва (WADA), проведенное с помощью 
нового метода, выявило существо-
вание масштабной схемы подмены 
допинг-проб тяжелоатлетов из раз-
ных стран.

семирное антидопинговое 
агентство отчиталось об итогах рассле-
дования, которое структура назвала 
Operation Arrow — «Операция „Стре-
ла“». Оно было начато в августе 2017 
года и касалось происходящего в тяже-
лой атлетике: для нее проблема допин-
га давно превратилась в острейшую. 
Расследование, в ходе которого, как ут-
верждает WADA, использовался новый 
метод определения фактов мошенниче-
ства при сдаче спортсменами проб, под-
твердило существование практики их 
подмены с помощью так называемых 
двойников. Речь о людях, сдававших 
«чистую» мочу вместо штангистов, при-
менявших запрещенные препараты.

В общей сложности WADA выяви-
ло 18 подозрительных кейсов, которые 
отправлены в Международное агент-
ство тестирования (ITA). Имена спор-
тсменов, которые, предположительно, 
пользовались услугами «двойников», 
структура не называет. Она лишь со-
общила, что они представляют шесть 
стран. Комментируя результаты рас-
следования, президент WADA Витольд 
Банька заявил, что «потрясен» ими, так 
как они, на его взгляд, свидетельству-
ют о том, что «слишком долго „чистые“ 
тяжелоатлеты были вынуждены иметь 
дело с укоренившейся культурой до-
пинга».

«Операция „Стрела“» стала еще од-
ним мощным ударом по Федерации тя-

желой атлетики, переживающей в этом 
году глубокий административный кри-
зис. Его точкой отсчета был показ в ян-
варе на немецком канале ARD доку-
ментального фильма, посвященного 
главным образом президенту федера-
ции Тамашу Аяну. Его обвинили в со-
крытии допинговых случаев и много-
численных коррупционных наруше-
ниях. Почти сразу после выхода филь-
ма господина Аяна отстранили от рабо-
ты на 90 дней, а в середине апреля он 
окончательно после 44 лет работы на 
ключевых должностях в структуре по-
кинул ее. Исполняющая обязанности 
президента американка Урсула Папан-
дреа, планировавшая заниматься очи-
щением имиджа IWF, продержалась на 
посту менее полугода. Ее исполком на 
прошлой неделе отстранил от должно-
сти во время онлайн-заседания, на ко-
торое госпожа Папандреа даже не была 
приглашена.

Решение членами исполкома было 
принято на волне разногласий, касаю-
щихся в том числе антидопинговой по-
литики, а также на фоне заявления пре-
зидента Международного олимпийско-
го комитета (МОК) Томаса Баха. Он вы-
разил «серьезную обеспокоенность» 
тем, как «осуществляется управление» 
IWF, и напомнил о праве принять в от-
ношении федерации суровые меры 
вплоть до исключения вида из про-
граммы Олимпийских игр 2024 года в 
Париже. После того как МОК уже после 
отставки Урсулы Папандреа вновь вы-
разил «серьезную озабоченность» теку-
щим состоянием дел федерации, был 
лишен полномочий и следующий и. о. 
президента IWF — таиландец Интарат 
Йодбангтой. Он не провел в новом ка-
честве и двух суток. Его согласился за-
менить 71-летний британец Майкл 
Ирани.

Между тем новые удары по тяжелой 
атлетике могут последовать очень ско-
ро. По данным Insidethegames, WADA 
проводит еще два расследования, а в 
центре внимания теперь находятся Ру-
мыния и Россия.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Тяжелой атлетике 
становится все тяжелее
В ней вскрыли систему подмены проб

Президент UFC Дейна Уайт  
(в центре) не единственный,  
кто считает, что в лице  
Джастина Гейджи (справа)  
Хабиб Нурмагомедов получил 
очень опасного противника    
ФОТО ZUFFA LLC/GETTY IMAGES

Дисциплинарный трибунал WA  
отметил, что история дисквалифика-
ции Сальвы Эйд Насер могла бы быть 
«комичной, если бы не повлекла  
тяжелые последствия»
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